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Выступление
ЦЕНА 3 КОП.

ОПРЕДЕЛИМ п р и о р и т е т ы
Эффективнее продай г а т ь  

дело перестройки — так оп
ределили свою задачу совет
ские парламентарии: 19 марта 
на совместном заседании па
лат они обсуждали приоритет
ные направления дальнейшей 
работы третьей сессии Вер
ховного Совета СССР, Это
делается, как отметил пред
седательствовавший А. И. Лукь
янов, с учетом решений вне
очередного Съезда народных 
Депутатов СССР, в соответст
вии с поручениями, которые 
он дал парламенту страны. С 
предложениями выступ и л и  
Председатели Совета Союза 
и Совета Национальностей 
Е. М. Примаков и Р. Н. Ниша- 
нов.

Руководители палат указы
вали, что сама жизнь выдви
гает на передний план три 
группы законопроектов. Речь 
идет, во-первых, о тех, что 
связаны с межнациональными 
отношениями, с переходом от 
унитарного государства к фе
дерации. Во-вторых, о пакете 
законопроектов, касающихся 
экономики, которые п о м о г л и  
бы претворить в жизнь уже 
принятые фундаменталь н ы в  
законы в социально - эконо
мической сфере. И, в-третьих, 
о законопроектах по вопросам 
безопасности и порядка в 
стране.

(ТАСС).

Хотел бы кратко обоб
щить ту дискуссию, которая 
в эти дни прошла на Плену
ме по вопросам, имеющим 
принципиальное значение 
для жизни партии. Обобщая 
ход дискуссии, критические 
замечания, которые здесь 
прозвучали, я отметил бы 
такие моменты.

Первое. Что касается Плат
формы ЦК КПСС. Она обна
родована и уже обсуждается 
в партии и обществе. То, что 
здесь было сказано в связи с 
нею, включая и выступле
ния, в которых указывалось 
на слабость ее отдельных 
положений, я воспринимаю 
как часть предсъездовской 
дискуссии, как вклад в то, 
чтобы к съезду партии дора
ботать проект Платформы с 
учетбм уже имеющихся мне
ний и тех, что еще будут 
высказаны, и представить ее 
на обсуждение съезда. Д у
маю, что с учетом этих за
мечаний, как и итогов всей 
дискуссии, которая состоит
ся накануне съезда, мы в 
конце концов выйдем на тот 
партийный программный 
документ, который отвечал 
бы реальностям и давал дея
тельности партии уверенную 
перспективу. А  с учетом то
го, что КПСС не отказывает
ся от своей роли политиче
ского авангарда и стремится 

I через партийные документы 
изложить программу дея
тельности, свой взгляд на то, 
как мы видим перспективу 

I развития,— общество полу
п и т  документ, который будет 
I и меть важное значение.

Я так бы отреагировал на 
I эту часть дискуссии. Это 
|первое.

Второе. По Уставу. Мне 
(кажется, никто не поставил 
|под сомнение в целом тот 
лроект, который сейчас об- 
«Л а ется  на Пленуме ЦК,
я  Казал’ что по с°ДеР «а -  
гД и по форме он находит

ся в таком состоянии, что его 
[нужно отвергнуть.
I Здесь есть хорошая основа. 
(Многие отмечали, что проект 
(воспринял то, что уже вына
шивалось, высказывалось в 
[партийных организациях. 

Гут товарищи спрашивали,

на Пленуме Ц К  К П С С  16 м а р т а  1990
Г П И Г Я Л  Г  Л О .ЧОЛ./-.Г.Т . . . . . . .     

ГОРБАЧЕВА
кто его написал, где автор? 
Наверное, срабатывают, так 
сказать, доперестроечные сте
реотипы: всем опять кажет
ся, что написал кто-то один 
и т. д. Но ведь я в докладе 
сообщил, сколько ЦК полу
чил альтернативных вариан
тов Устава. Все они были 
предметом обсуждения в ко
миссиях ЦК, на Политбюро. 
Кроме того, получено много 
писем с замечаниями, пред
ложениями партийных орга
низаций, коммунистов. По
этому, думаю, товарищи со

гласятся , что нельзя согла
ситься с рассуждениями о 
том, будто это какой-то 
конторский документ, подго
товленный, так сказать, ка- 
бинетно.

Тем не менее, хотя здесь и 
есть основа, замечания, по
ступившие в письменном ви
де, и то, что прозвучало на 
Пленуме в , выступлениях 
членов ЦК, секретарей пар
тийных комитетов, особенно 
секретарей горкомов и рай
комов, которых мы сюда 
пригласили, показывает, что 
эта основа нуждается в серь
езном обогащении.

Я  делал себе пометки, слу
шая выступления. В них осо
бенно сильно прозвучал ряд 
моментов, которые, как мне 
кажется, надо иметь в виду. 
Все это надо продумать, и, 
видимо, мы сегодня, на Пле
нуме ЦК, полностью не за
вершим работу над проек
том. Но нужно договориться 
о дальнейшей работе, о том, 
как мы будем работать над 
проектом, как будем согла
совывать принципиальные 
вещи, нуждающиеся В отра
жении,— чтобы это не было, 
так сказать, выдумкой Ре*- 
дакционной комиссии или 
Политбюро.

Подытоживая дискуссию 
по проекту Устава, хотел бы 
выделить, на чем мы все-та
ки остановились,— так ска
зать, просуммировать заме
чания, на которые я обра
тил внимание и которые, по-

моему, имеют принципиаль
ное значение.

Прежде всего, товарищи 
высказались за то, чтобы до
работать преамбулу, четко 
определив в ней конечные 
цели, которые партия ставит 
перед собой и выдвигает пе
ред обществом, к чему она 
зовет народ.

Выступавшие высказались 
также за то, чтобы четче бы
ли обозначены идейные осно
вы, на которых партия бу
дет действовать и которые 
она будет защищать. Это 
очень важно, потому что 
речь идет об ориентирах для 
коммунистов, которые они 
предлагают и * всему обще
ству.

Далее, товарищи высказа
лись за то, чтобы идеи демо
кратизации партии пронизы
вали все разделы Устава, 
чтобы это больше было под
черкнуто в положениях о 
высших эшелонах партии, 
нашло отражение в положе
ниях о повышении роли ком
мунистических партий союз
ных республик и т. д.

Но самое главное — в Уста
ве должна быть более четко 
выписана, реализована ле
нинская мысль о том, в чем, 
собственно, должна проявить
ся демократизация в пар
тии,— а именно в утвержде
нии (через Устав, через его 
нормы) власти партийных 
масс. Если вы обратили вни
мание, мы стремились до
стичь этого. Влияние комму
нистов должно быть таково, 
чтобы они сами решали во
просы о выборах делегатов, 
которые вырабатывают реше
ния по всем партийным де
лам. Это записано в проек
те. Мы восприняли от ком
мунистов идею о выборах 
первых лиц в партии (всех 
уровней) на собраниях, кон
ференциях, съездах. Правда, 
кто-то засомневался, не со
здает ли  это такую ситуацию, 
которая будет выводить этих 
лиц из-под контроля. Есть 
это, есть. Но все же комму
нисты настаивают, чтобы

г о д а
они сами решалц вопрос о 
секретарях на своих собра
ниях или через делегатов, ко
торых они избрали по окру
гам или в первичных органи
зациях. Сами определяли 
людей, которые будут воз
главлять их тот или иной 
срок. Наверное, мы должны 
(если мы привержены идее 
власти партийных масс), по 
крайней мере, оставить это 
для обсуждения. Несмотря на 
то, что кое-кто ставит этот 
вопрос под сомнение.

Наконец, я  чувствую, что 
товарищи, в том числе и те, 
кто поддерживает идею ново
го прочтения принципов де
мократии и дисциплины, де
мократического централизма, 
все же не согласны с тем, что 
из проекта Устава убирается 
само понятие «демократиче
ский централизм».

Голоса. (Оживление в за
ле).

Горбачев М. С. Надо опре
делиться. При общем одобре
нии подходов, которые за
кладываются в новый Устав, 
я вижу, что на Пленуме ЦК 
есть желание сохранить в 
нем этот термин.

Голоса. Да.
Горбачев М. С. Хочу про

инвентаризировать еще ряд 
принципиальных вопросов. У 
нас была дискуссия в Полит
бюро, оставлять ли в Уставе 
возможность создавать в пар
тии параллельные структу
ры. Я  считал и считаю, что 
это не должно вести к разру
шению партийной структу
ры. Но, конечно, могут суще
ствовать самые разнообраз
ные формы партийной рабо
ты. И то, что мы записали, 
используется в практике уже 
много лет. Когда я еще рабо
тал в Ставропольской крае
вой парторганизации, уже 
тогда были советы секрета
рей, объединения партийных 
организаций по месту жи
тельства и т. д. Поэтому, мо
жет быть, надо сформули
ровать точнее: речь идет не о 
структурах, а, как сказал 
тов. Ружицкий,— о формах

работы. Думаю, полностью 
снимать эту тему не стоило 
бы, ибо это дает возможность 
партийным организациям ис
пользовать широкий спектр 
подходов для активизации 
партийной деятельности. 
Словом, я против того, что
бы допускать параллельные 
структуры, но за то, чтобы 
подчеркнуть разнообразие 
форм работы.

Теперь. Здесь отмечалось, 
что недостаточно «прописа
на» в проекте Устава первич
ней парторганизация. А  та
кое пожелание высказыва
лось на встречах с партий
ным активом, с секретарями 
партийных комитетов. Гово
рила об этом и сегодня тов. 
Сивец в своем хорошем вы
ступлении.

А  был у  нас вариант про
екта Устава, когда об этом 
говорилось подробно. И мно
гие секретари, побывавшие в 
ЦК, говорили: «Вы в Уставе 
все опять в деталях предпи
сываете первичной органи
зации». Нет этого — значит, и 
предоставляется возмож
ность действовать. Нужны 
только принципиальные по
литические и идеологические 
ориентиры, а там пусть парт
организация действует са
мостоятельно.

Поэтому и надо опреде
литься. Мы можем, конечно, 
расписать права и обязанно
сти первичной организации, 
коммуниста, но это, товари
щи, будет попахивать инст
рукцией, что им делать каж
дый день. А  это то, против 
чего вы выступаете. Думаю, 
надо избежать крайностей, 
не пойти по пути написания 
детальных инструкций — 
это самый худший вариант, 
но и не превратить, навер
ное, Устав в инструкцию.

Мне думается, мы неудач
но записали в проекте о 
праве выхода из КПСС.

Голоса. Да.
Горбачев М. С. Это добро

вольная организация, она 
предполагает, что и выйти из 
нее можно добровольно.

Г л а в н о е — к а ч е с т в о  
и з д е л и й

Коллектив Тбилисского чу* 
[•чно-носочного объединение 

“ступил к массовому произ- 
Зству нарядных эластичных 

(олготок. Это —  одна из нови* 
| ° к- В нынешнем году пред

приятие планирует выпустить 
36 миллионов пар чулочно-но
сочных изделий 38 наименова
ний.

Особое анимаиие уделяется  
качеству продукции. Чтобы

подмять этот показатель, на 
предприятии ужесточили кон
троль за выполнением всех 
операций на местах, выявляют 
конкретных винонникоя брака 
и строго с них спрашивают.

Повышению качества ео мно
гом способствует н интенсив
ное внедрение новой техннкн. 
Так, на одном из участков ус
тановлена новая лмнйя, полу
ченная нз Италии. Техническое 
перевооружение объединения 
продолжается.

Конкурентоспособная про
дукция приносит немалую при
быль. В нынешнем году ее на
мечено получить а сумма 8.675 
тысяч рублей.

Н а  с н и м к а х :  квалифици
рованная сортировщица Мадо- 
на Вашакидэе; кругловязаль- 
иые машины из Италии; пом
мастера Ш ота Кинкладзе за 
иаладкой итальянской машины.

Фото В. Шаманидзе.
(Фотохроника

ГРУЗИНФОРМа).

Это — логично. Другое дело, 
что коммунисты не могут от
носиться к каждому случаю 
выхода так: «Ушел, и до сви
дания!». Подобные факты 
должны быть предметом об
суждения первичной партор-" 
ганизации. Не думаю, что 
это надо каждый раз квали
фицировать как исключение 
из партии, но такой факт 
должен быть осужден, и 
парторганизация должна из 
этого делать выводы, принять 
свое решение. Если вы со
гласны, надо записать та
ким образом, чтобы партия 
не выглядела как «проход
ной двор».

Мне думается, тов. Чури- 
лов многое подметил удачно: 
нужно добавить одну-две 
фразы, чтобы во всех поло
жениях содержался по край
ней мере намек на механизм 
реализации уставных тре
бований. В одном случае — 
отчет, в другом — выбор
ность, в третьем — подконт
рольность и т. д. В этом 
смысле Устав требует дора
ботки.

И уже за пределами само
го Устава, но в связи с этим. 
О Комиссии по подготовке к 
X X V III съезду. У нас есть 
комиссия ЦК, но, может 
быть, сделать так — и при 
ЦК КПСС создать комиссию, 
которая включала бы секре
тарей ЦК компартий союз
ных республик, обкомов, 
крайкомов, окружкомов, гор
комов и райкомов, первич
ных организаций и просто 
активных коммунистов, 
имеющих что сказать. Дума
ется, это был бы консульта
тивный, но демократический, 
представительный орган, 
через который пройдут вся 
почта, предложения, посту
пающие из парторганизаций. 
Тем самым не будет подозре
ния у коммунистов, что все 
пошло в аппарат и где-то 
пропало. На основе вашего 
поручения Политбюро могло 
бы сформировать такую ко
миссию с учетом предложе
ний парторганизаций.

По России То, что говори
лось в докладе, надо реали
зовать, чтобы канализиро
вать подготовку, процессы, 
которые возникли в партий-- 
ных организациях России. 
Уклоняться мы не имеем 
права, ЦК должен пойти на
встречу, объединить усилия. 
Мы не можем проявить не
уважение к такому огромно
му отряду коммунистов. По
этому я бы выделил это 
в самостоятельный вопрос и 
предложил принять короткое 
принципиальное решение.

Наконец, нам придется 
принимать документ по от
четам и выборам. По вопро
су, когда их проводить,— 
мнения -разделились, как 
говорят, фифти-фифти, по- 
ловину-наполовину... Или 
все-таки до съезда?

Голоса. До.
Горбачев М. С. Вот я вер

нулся с перерыва, открыл 
папку — телеграммы. За 
редким исключением, все 
считают, что нужно это де
лать после съезда. Может 
быть, «соломоново реше
ние» — дать право местным 
парторганизациям самим 
решать? В конце концов, им 
виднее. Это надо определить 
на Пленуме.

И, наконец, третье. Есте
ственно, и на этом, как на 
февральском Пленуме, ощу
щается большая неудовлет
воренность тем, как мы дей
ствуем на нынешнем исто
рическом отрезке развития 
общества и самой партии. 
Лично я глубоко это пережи
ваю, воспринимаю серьезно 
и принимаю на себя. Хотя 
готов поддержать и тов. 
Ниязова, который сказал, что 
надо действовать всем фрон
том. Кажется, тов. Чикин с 
Минского часового завода 
сказал, что мы готовы «из 
окопов выйти», даже вышли, 
но — куда идти в атаку? 
Мысль правильная. Значит, 
мы. Политбюро, Секретари
ат ЦК, весь Центральный 
Комитет, должны значитель

ную долю ответственности 
за то, что подвергалось здесь 
критике, взять на себя.

Могу одно сказать: сейчас 
нельзя терять время. Счет 
его идет не на годы, уже да
же не на месяцы, а на неде
ли. Поэтому надо сильно по
работать, чтобы консолиди
ровать партию и в хорошей 
атмосфере провести наш 
съезд, который будет иметь 
судьбоносное значение для 
нее, а в силу ее роли — и 
для судьбы перестройки, все
го общества.

Хочу заверить товарищей, 
которые здесь выступали и 
сделали критические заме
чания: хотя и очень непро
сто их слушать, но мы их 
воспринимаем. Надо воспри
нять.

Значительная часть выска
занных здесь критических 
замечаний, конечно, отража
ет дискуссию, сопоставление 
точек зрения. Не все можно 
принять полностью. Кое-кто 
не воспринимает сегодняш
нее время, не думает о рар- 
тии в контексте сегодняшне
го развития внутренних и 
внешних процессов. Сказы
вается привязанность к дог
мам, закостенелость созна
ния. Нам надо преодолевать 
это в себе, двигаться вперед, 
осмысляя диалектично и на 
основе ленинских принципов 
и время, в которое мы жи
вем, и цели, к которым зо
вем наше общество.

Кое-что тут уже отражает 
предсъездовскую дискус
сию. Думаю, речь об этом 
пойдет и на самом X X V III 
съезде. От этого не уйдешь. 
Думается, мы сейчас должны 
консолидироваться на прин
ципиальных идейных пози
циях, на политике перест
ройки. И если ситуация в 
первичной партийной органи
зации, в городской, област
ной, в партии в целом этого 
требует,—значит, должен ид
ти процесс размежевания. 
Ибо мы идем вперед на оп
ределенных позициях, на 
предложенной к съезду Плат
форме, на принципах, закла
дываемых в Устав.

Вот, что хотелось сказать 
по итогам дискуссий.

Почта «ЗВ» подсказала:

ЗЕЛЕНЬ НА ПРИЛАВКЕ
«Кудв мы идем, чтобы приобрести к столу свежую зе

лены» —  задает •  своем письме в редакцию вопрос жи
тельница Тбилиси Ирина Чнчуа и сема же отвечает —• на 
рынок конечно. Недостатка в этой огородной продукции 
там нет. Беда — Цены на нее знмой и ранней весной высо
кие. Можно приобрести кинзду, петрушку и другую зелень 
и в магазинах Тбилплодоовощторга. Однако она проигрыва
ет ■ качестве рыночной. Будет лн когда-нибудь решена эта 
проблема!

Не Церетелеаском экспери
ментальном тепличном ком
бинате, что а Марнеулвском 
районе, я недавно побывал 
как раз в тот день, когда 
здесь убирали киндзу. Одна
ко настроение у работающих 
в поле людей было подав
ленное. Почему так? Ответ на 
вопрос был единодушным — 
в тягость заниматься нам этим 
делом.

Спустя неделю я вновь по
бывал в этом хозяйстве и 
понял причину такого настро
ения.

— Собрали мы около трех 
тонн зелени и повезли в 
Тбилиси, — рассказывает ди
ректор комбината Анзор Ка- 
ландадзе. — Сначала пыта
лись сдать продукцию на ба
зу «Тбилплодоовощторга», что 
на улице Матросова, но там 
ее не приняли. Повезли зе
лень по магазинам. Опять не
удача. Так и вернулись домой, 
не разгрузившись. И осенью 
прошлого года мы потеряли 
почти весь урожай зелени по 
той причине, что Тбилагропром

не обеспечил вывоз продук
ции и ее реализацию.

На комбинате считают, что 
именно по вине Тбилагропро- 
ма предприятие завершило 
прошлый хозяйственный год с 
убытком в 150 тысяч рублей 
вместо намеченных 80 тысяч 
прибыли. Во многом это прот 
изошло потому, что комби
нату сверху было спущено за 
дание по производству зеле
ни, урожаем к о т о  рой а 
дальнейшем так и не смогли 
распорядиться.

—  Да, это наша ошибка, — 
признается заместитель пред
седателя Тбилагропрома Отар 
Эзугбая. — Дело в том, что 
производство зеленй налади
ли и в Кумисском совхозе, а 
он ближе расположен к го
роду. Естественно, что мага
зинам «Тбилплодоовощторга» 
выгоднее пользоваться услу
гами этого хозяйства.

Итак, все ясно. В нынеш
нем году церетелевцы, нау
ченные горьким опытом, са
ми сокращают производст
во зелени. Тем не менее нам

хотелось продолжить разг< 
вор на эту тему. Раз у  «Тбю 
плодоовощторга» сегодня ест 
даже выбор, из какого х< 
зяйства завозить в магазин 
зелень, а из какого нет, зн« 
чит, и мы можем рассчитыва: 
на широкий выбор этой прс 
дукции на прилавках тех ж 
самых магазинов. И, действ: 
тельно, здесь ее можно пр| 
обрести. Тем не менее мн< 
гие тбилисцы предпочитаю
как и прежде, покупать з< 
лень на рынках. Причина эт< 
го явления уже объяснена 
письме нашей читательниц!
Зелень на рынке более выс< 
кого качества и отличаете
прежде всего своим товаг
ным видом. А везут же ее е 
продажу в Тбилиси не тол| 
ко из близлежащих сел, но 
издалека —  из районов 3. 
падной Грузии, например. Зн, 
чит, если есть интерес, то 
расстояние не помеха. А ее* 
такой интерес может появин 
ся и у коллектива Цвретелв! 
ского комбината.

А  варианты могут бьп
разные. Например, оргзниз: 
ция развозной торговли зел< 
нью может, а, на наш взгля, 
и должна оказаться весь* 
перспективной. Словом, по-х< 
эяйски надо подойти к этс 
проблеме. Именно в этом в1 
дится ключ к ее решению.

Амиран МИТАГВАРИЯ.
(Корр. «Зарм Востока»).

ул  . С о о б щ а ю т  р е п о р т е р ы  

I ' / ] Т А С С ,  Г Р У З И Н Ф О Р М а  и  * З В >

ПОМ ОЩ Ь МЕЛИОРАТОРОВ
Расширить границы посевной в хозяйствах Восточной 

Грузии помогли мелиораторы. Сев яровых злаков, кор
мовых культур начат земледельцами и на тех массивах, 
которые еще недавно в Гурджаанском и Цителцкарой- 
ском районах не использовались и под выпас скота.

ПРИГЛАШАЕТ «ДЕТСКИЙ МИР»
Неузнаваемо преобразился верхний этаж Центрально

го универмага торговой фирмы «Детский мир» в Тбилиси 
после монтаж* здесь нового торгового оборудования.

ЗА ДЕМОБИЛИЗАЦИЮ  
КОНТРАС

Сандинистское правитель
ство выступило за немедлен
ную н безоговорочную де
мобилизацию формирова
ний контрас.

ИНТЕРВЬЮ В. ГАВЕЛА
Объедин е н и е Германии 

должно стать элементом в 
процессе объединения Ев
ропы. Именно от того, ка
кой будет архитектура бу
дущей Европы, зависиг по
ложение, которое займет 
Германия, заявил В Грвел.
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На Пленуме Центрального комитета КПСС
16 марта на Пленуме ЦК 

КПСС продолжалось обсуж
дение вопросов о проекте 
Устава КПСС и сроках про

ведения отчетно-выборной 
кампании в партии.

Нам сегодня нужна ради
кально обновленная Комму
нистическая партия, отме
тил председатель Комитета 
Верховного Совета СССР по 
вопросам экологии у  рацио
нального использования при
родных ресурсов К. Салынов. 
Мне лично КПСС видится 
как единая общественно-по
литическая организация 
СССР с сильными, действи
тельно самостоятельными 
партийными организациями 
всех союзных и автономных 
республик, включая партор
ганизации и будущий Цент
ральный Комитет парторга
низации Российской Феде
рации, сказал оратор. Он об
ратил особое внимание на то, 
что следует вести усиленную 
борьбу за решение неотлож
ных обостренных проблем 
экономики, вопросов межна
циональных и особенно — 
экологической безопасности. 
По мнению выступавшего, 
ЦК КПСС пока уделяет сла
бое внимание проблемам 
экологии.

Оратор высказал сообра
жения по проекту Устава 
КПСС. Желательно,-чтобы в 
Уставе прослеживалось уси
ление требований на делови
тость и инициативность. И 
еще: видимо, в Уставе надо 
записать, что член КПСС 
вправе участвовать в работе 
любых общественных орга
низаций и движений, дея
тельность которых не про
тиворечит целям и задачам 
партии, требованиям Кон
ституции СССР, конституций 
союзных и автономных рес
публик. Важно, чтобы он 
там смело отстаивал интере
сы КПСС. В Уставе партии 
следует подчеркнуть, что 
коммунисты основываются 
на развитии гуманистиче
ских, интернационалистских 
идей Маркса —  Энгельса — 
Ленина.

В проекте Устава КПСС 
допускается сопоставление 
различных взглядов, привет
ствуется, по сути, свобода 
мнений и оценок коммуни
стов. Не лучше ли  будет вне
сти понятие добровольного 
объединения коммунистов?

Оратор обратил особое 
внимание на необходимость 
повышения персональной от
ветственности в партии за 
коллегиальные решения. В 
этом отношении, как он счи
тает, в проекте нового Уста
ва важно записать, что кол
легиальность в работе пар
тийных органов при выра
ботке решений сочетается с 
персональной ответственно
стью коммунистов за их вы
полнение. Общество законно 
Требурт, чтобы партия по
кончила с порочной прак
тикой, когда решения при
нимаются одними лицами, а 
ответственность за резуль
тат несут другие или вообще 
никто не несет.

По мнению сталевара Ка
рагандинского металлурги- 

[ ческого кбмбината К. 3. Ро- 
мазанова, становится тради
цией поспешная подготовка 
важнейших партийных до
кументов. Это, в частности, 
относится к проектам Плат
формы ЦК и Устава партии. 
За короткое время после по
лучения проекта, по его сло
вам, невозможно было^ посо
ветоваться с партийными 
организациями хотя бы на 
своем предприятии или в го
роде. А  ведь это необходи
мо было сделать, и как мож
но с широким кругом пар
тийцев, прежде чем обсуж
дать проект Устава на сего
дняшнем Пленуме.

Выступавший, ссылаясь 
на мнение, сложившееся в 
некоторых первичных пар
тийных организациях обла
сти, предложил перенести 
отчетно-выборную кампа
нию на послесъездовский пе
риод. По словам рабочего, 
это будет встроено с пони
манием, позволит сплотить 
в первичных организациях, 
являющихся основой пар
тии, коммунистов, способ
ных искренне, по убеждению, 
воспринять основополагаю
щие революционные реше
ния съезда.

Касаясь порядка избрания 
делегатов на съезд, оратор от 
имени коммунистов Кара
гандинской областной пар
тийной организации выска
зался за проведение выбо
ров тайных, прямых, рав
ных, альтернативных, по 
партийным округам.

ОстановивхАюь на вопро
сах формирования и рас
ходования партийного бюд
жета, член Центральной Р е 
визионной Комиссии КПСС 
высказался за полную ин
формированность коммуни
стов об использовании пар
тийного бюджета. И  только 
после того, как мы узнаем, 
куда идут все партийные 
деньги, подчеркнул он, ком
мунисты должны принять 
решение о том, правильно ли 
они расходуются или непра- 

• вильно и в каких направле
ниях в дальнейшем нужно 
эти средства использовать. 
Неоомненно, бюджет партии 
должен формироваться сни
зу вверх, а не наоборот.

Говоря о самостоятельно^ 
сти партийных организаций 
в решении структурных и 
финансовых вопросов, опре
делении расходов на финан
сирование своей деятельно
сти, выступавший указал, 
что не вышестоящий партий
ный комитет должен опреде

лять штаты и структуру ни
жестоящего, а только плену
мы или конференции.

В числе неотложных и 
срочных мер он предложил 
незамедлительное законо
дательное распределение 
функций, определение места 
парти^ в системе управле
ния обществом и страной. 
Выразил уверенность, что 
необходимо уже до съезда 
провести сокращение звен- 
ности, численности аппара
та партии.

Сегодня главное, что вол
нует всех нас, так это судь
ба страны, судьба партии, 
начал выступление первый 
секретарь Полтавского об
кома Компартии Украины 
А. С. Мякота. Коммунисты 
нашей области за ускорение 
перестроечных процессов, 
за обновление партии и на
прямую связывают это с 
проектом Устава КПСС. Аб
солютное большинство счи
тает, что, если мы за единую 
КПСС, у нас должен быть и 
единый Устав. Или, по край
ней мере, должны быть еди
ные основы, единые подхо
ды к разработке Устава ком
партий союзных республик. 
Считаю принципиально важ
ным тезис об укреплении 
основного звена партии — 
первичной партийной орга-• 
низации. Не могу согласить
ся с тем, кто предлагает пе
реходить на территориаль
ный принцип формирования 
первичек. Тем более созда
ния их по интересам, где 
можно свободно переходить 
из одной организации в дру
гую. Такая позиция проти
воречит авангардной роли 
партии.

Областной комитет партии 
поддерживает предложение 
многих партийных органи
заций о закреплении в Уста
ве права окончательного ре
шения вопроса приема в пар
тию и рассмотрения персо
нальных дел непосредствен
но в первичных партийных 
организациях.

Первый секретарь обкома 
внес предложение: в Уста
ве партии определить статус 
секретаря первичной партий
ной организации. Все настой
чивее сегодня звучит требо
вание коммунистов, чтобы 
партийную работу в первич
ных партийных организаци
ях, где свыше 50 членов 
КПСС, вел освобожденный 
работник. Это особенно ак
туально в связи с переходом 
трудовых Коллективов на 
арендный подряд и хозрас
чет. Встает вопрос: а где же 
взять деньги на зарплату 
секретарю? Считаем, что на
до предоставить значительно 
больше прав областным ко
митетам партии, горкомам, 
райкомам, чтобы они сами 
определяли структуру аппа
рата, численность освобож
денных работников и разме
ры их должностных окладов. 
Уставом надо предусмотреть 
право первичным партий
ным организациям оставлять 
в своем распоряжении 50 
процентов средств от суммы 
членских-взносов, заявил он.

Оратор высказал соображе
ния по вопросам, касающим
ся партийных структур на 
уровне горкомов и райкомов, 
дисциплины коммунистов, 
их ответственности за пре
творение в жизнь политики 
партии, по вопросам партий
ных печатных органов.

Коммунисты области, ска
зал он, сознают сложность и 
ответственность задач теку
щего момента и просили пе
редать Пленуму, что их осо
бенно тревожит обстановка, 
которая нагнетается в стра
не до драматизма. Меры, ко
торые принимали Централь
ный Комитет партии, Вер
ховный Совет, правитель
ство страны, можно сказать, 
запоздалые и во многих по
зициях декларативные. Вы
ход мы видим один: всем — 
от первичной партийной ор
ганизации до Центрального 
Комитета и его Политбюро 
незамедлительно встать на 
защиту нашей партии, наве
сти порядок в стране.

Подчеркнув несомненную 
прогрессивность и радикаль
ность проекта Устава, В. А. 
Чурилов, первый секретарь 
Харты-Мансийского окруж
ного комитета КПСС, вместе 
с тем отметил, что авторам 
его не удалось в полной ме
ре избавиться от политиче
ского монополизма, предста
вить партию частью, конечно 
же, главной, сильной, новее 
же частью политической си
стемы.

Выступающий высказал 
несколько предложений по 
проекту.

Первое. Поставив целью 
консолидацию советского 
общества на своей платфор
ме, партия прежде всего са
ма не сможет обойтись без 
механизма объединения раз
личных групп, подходов и 
платформ. Было бы пра
вильным сказать об этом в 
параграфе 13 Устава, огово
рить возможность принятия 
решения консенсусом. Эту 
же тему нужно поднять и в 
пунктах 35 и 36, которые на
писаны с позиции абсолют
ного превосходства комму
нистов в Советах и общест
венных организациях. Прак
тика же многообразнее.

Второе. Провозгласив пе
редачу власти партийной 
массе, проект Устава не пред
лагает механизма реализа
ции этой власти. Нужно в 
пункте 6 заменить разреши
тельное «могут проводиться 
дискуссии и референдумы* 
на обязательное «регулярно 
проводятся».

Мы правильно защищаем 
право меньшинства, но не 
менее актуальны реализация 
права большинства, создание 
механизма “ учета мнений 
миллионов коммунистов, 
сказал он.

Третье. Уверен, что не все 
члены ЦК знают, что это за 
структурные образования в 
партии — окружном. Поэто
му и в проекте Устава в од
ном случае они стоят в од
ном ряду с райкомами, в 
другом — вместе с обкомами. 
Правильнее говорить в од
ном случае об окружных 
парторганизациях, имею
щих городское и районное 
отделения, а в другом — без 
такого деления. Их можно 
просто называть окружны
ми.

Оратор довел до сведения 
участников Пленума, что 
многие коммунисты округа 
считают: для подготовки
съезда нужна специальная 
комиссия, составленная из 
членов и кандидатов в чле
ны ЦК, секретарей парторга
низаций, партийных коми
тетов, представителей раз
личных течений в КПСС. 
Она могла бы работать в ре
жиме «круглого стола», диа
лога, максимально учитывая 
уже на этапе подготовки все 
многообразие точек зрения.

В заключение В. А. Чури
лов остановился на обстанов
ке в Ханты-Мансийском ав
тономном округе Тюменской 
области. В большинстве ме
стных Советов городов и 
районов округа еще более 
месяца не удастся собрать 
сессии, избрать исполкомы. 
Около 40 процентов руково
дителей советских, партий
ных органов не стали депу
татами. , Образовавшийся 
вакуум власти усугубляется 
нарастающим социальным 
напряжением в трудовых 
коллективах, ростом трудно 
сдерживаемых настроений, 
началом трудовых споров с 
правительством.

Слово предоставляется Е. К. 
Лигачеву, члену Политбюро, 
секретарю ЦК КПСС. Обще
ственная жизнь в нашей 
стране, сказал он, основа
тельно уплотняется. Важным 
этапом перестройки стало уч
реждение поста Президента 
и избрание первым Прези
дентом нашей страны Миха
ила Сергеевича Горбачева.

Характеризуя далее ситу
ацию в стране, Е. К. Лигачев 
отметил, что общество подо
шло к той черте, за которой 
возможен политический и 
экономический хаос. Перво
очередные задачи, затрагива
ющие интересы всего народа, 
должным образом не реша
ются. Возьмем ту же продо
вольственную проблему. Да, 
мы определили основные на
правления современной аг
рарной политики. И я уве
рен — это правильная поли
тика, и она дает свои резуль
таты: увеличивается произ
водство продовольствия. Но 
прибавка весьма мала.

Аграрную политику надо 
существенно подкрепить эко
номически — дополнительны
ми ресурсами, новыми цена
ми и субсидиями. Но ведь 
сейчас многое фактически за
морожено. Я  уже не раз ста
вил этот вопрос и на Полит
бюро, и на Пленумах ЦК, и на 
Съезде народных депутатов 
СССР, деревня настолько 
технически и социально от
стала, а база хранения и пе
реработки сельскохозяй
ственного сырья настолько 
запущена, что без суще
ственного увеличения финан
сирования, поставок матери
альных ресурсов аграрному , 
сектору ни о каком достатке 
продовольствия и через 5— 10 
лет речи быть не может.

Нет, говорят, дадим кре
стьянину свободу, сделаем 
его хозяином на земле—и все 
пойдет. Я  тоже за то, чтобы 
крестьянин был хозяином на 
земле, но одних вил и лопат 
совершенно недостаточно, 
чтобы накормить страну. 
Время идет, а продоволь
ственный узел затягивается 
все туже. Это факт.

В нашем обществе обозна
чились силы и люди, кото
рые, прикрываясь и манипу
лируя лозунгами перестрой
ки, вынашивают намерение 
развалить общество, партию, 
выхолостить ленинские прин
ципы ее построения и де
ятельности. А  проще говоря, 
преобразовать КПСС в соци
ал-демократию, ввести в 
стране частную собственность 
и реставрировать капитали
стическое производство. При
чем кивают на пример Во
сточной Европы. Но ведь там, 
отметил секретарь ЦК, нали
цо крупное отступление от 
социализма.

Возвращаясь к делам вну
три страны, оратор заметил, 
что беды и провалы обуслов
лены многими факторами, 
но среди них выделяется 
ослабление самой партии как 
в организационном, так и в 
идейном отношении. Можно 
соглашаться — не соглашать
ся, но я уверен, что прежде 
всего это привело страну к 
критическому состоянию. 
Вместе с тем не вижу другой 
силы, кроме Советов народ
ных депутатов и Коммуни
стической партии, которая 
может вывести страну из ост
рой ситуации на дорогу про
гресса. За последние годы 
возникло и то, чего даже 
раньше не было. Многие 
звенья партии, не подготовив 
соответствующим образом 
Советы, уходят из экономи
ки. В партии стали действо
вать фракции и группы. За
частую фраза, а не дело 
служит критерием оценки

человека. В обществе по- 
прежнему ведется деструк
тивная работа некоторых 
средств массовой информа
ции. Спрашивается—говорим 
ли мы об этом в наших вы
ступлениях? Да, говорим. Но • 
нередко лишь, чтобы отме
титься, обозначить вопрос, 
ибо вслед за ним зачастую 
нет действия.

Я  не за то, подчеркнул ора
тор, чтобы партия возвраща- . 
лась к командным методам, 
чтобы она вмешивалась в 
оперативно - хозяйственные 
дела. Нет и еще раз нет.
И пусть никто меня преврат
но не истолковывает и не пе
редергивает. Конечно, гене
ральный путь—это путь со
здания планово-рыночной 
экономики на путях эконо
мической реформы.

В эти дни внеочередной 
Съезд народных депутатов 
СССР принял важное реше
ние о президентском правле
нии. В условиях развива
ющейся демократии, сопро
вождающейся децентрализа
цией управления,— это, без
условно, нужная мера. Но, 
наверное, мы понимаем, что 
президентская власть сама 
по себе не выведет страну из 
сложной ситуации. Это мо
гут сделать партия и Советы. 
Вот почему так необходимы 
обновление партии, новый 
Устав КПСС, активная кад
ровая политика. В противном 
случае страна не скоро вы
берется из состояния эконо
мического расстройства и по
литической напряженности.

Обновление партии в соот
ветствии с новым Уставом 
предполагает не только демо
кратизацию внутрипартий
ных отношений, что весьма 
важно, но и укрепление 
единства партийных рядов, 
очищение партии от всех тех, 
кто ее разрушает, кто зани
мается фракционной, оппози
ционной борьбой, кто уча
ствует в антисоциалистиче- 
ских-'движениях. Такие чле
ны партии есть в Верховном 
Совете, в Центральном Ко
митете, есть они и на ме
стах. Развелось немало поли
тических краснобаев — слова 
звонкие, но пустые.

В связи с этим Е. К. Лига
чев поддержал предложение 
коммунистов о проведении 
партией политической атте
стации ее членов. Конечно, 
все это надо, сказал он, де
лать ответственно. А  к чему 
ведет линия поведения, когда 
она беспринципна, мы видим 
на судьбе руководителей 
Коммунистической партии 
Литвы. Сама логика борьбы, 
когда на первый план выхо
дит соглашательство, в ко
нечном счете приводит к по
литическому банкротству^ 
И  еще об одном. В процессе 
формирования новых органов 
власти выявилось, что в них 
весьма узко представлены 
рабочий класс и крестьян
ство.

В заключение выступления 
прозвучала мысль о том, что 
кампания против партии и 
Советской власти весьма хо
рошо организована, скоорди
нирована. Самое пагубное в 
этих условиях—беспечность. 
Пришла пора дать решитель
ный отпор антисоциалистиче
ским силам. Примером этого 
могут служить обращения 
Верховного Совета, Ц К  КПСС, 
правительства к трудящимся 
страны, принятые в феврале 
текущего года, работа, прове
денная партией в те дни.

Начальник Главного поли
тического управления Совет
ской Армии и Военно-Мор
ского Флота А . Д. Лизичев 
подчеркнул, что коммунисты 
армии и флота отвергают ло
зунг деполитизации Воору
женных Сил, который стал 
козырной картой для тех, кто 
пытается свести на нет вли
яние партии в армии и на 
флоте, духовно разоружить 
личный состав Вооружен
ных Сил и нанести тем са
мым ущерб крепости армии и 
социализма.

В подтверждение этого те
зиса оратор напомнил, что 
отмена политорганов и за
прет на деятельность партий
ных организаций в армиях 
ряда стран Восточной Европы 
привели к резкому обостре
нию проблемы воинской дис
циплины, росту случаев де
зертирства, а в некоторых 
случаях—к моральному раз
ложению подразделений и 
даже воинских частей и со
единений. Монополия ком
партий здесь заменяется се
годня монополией противо
стоящих им политических 
сил.

Нельзя сбрасывать со сче
тов и опыт военного стро
ительства в Соединенных 
Штатах и в странах НАТО, 
в составе армий которых с 
давних пор существуют и ак
тивно функционируют мощ
ные политические (идеологи
ческие) структуры, проводя
щие в жизнь политику гос
подствующих политических 
сил.

Выступавший обратил вни
мание Пленума на необходи
мость кардинальной реорга
низации политорганов, пред
полагающей создание такого 
механизма партийно-полити
ческого влияния на личный 
состав, который бы наилуч
шим образом отвечал зада
чам современного этапа со
ветского военного строитель
ства, духу нашей военной 
доктрины, целям предсто
ящей военной реформы.

Перестройке в армии и на 
флоте в немалой мере меша
ют сегодня невысокая эф
фективность политико-вос
питательной работы, созна
тельные попытки кое-кого

подорвать авторитет воин 
ской службы, сорвать весен
ний призыв в Вооруженные 
Силы. Нельзя не отметить и 
антисоветский, антиармей- 
ский характер многих рес
публиканских законодатель
ных актов, противоречащих 
союзному законодательству.

Одобряя в целом проект 
Устава, оратор указал на 
конкретное предложение по 
параграфу 26, в котором уч
тена и перспектива реоргани
зации политорганов, отметил, 
что по-новому изложен по
рядок взаимоотношений ар
мейских партийных органи
заций с местными партийны
ми органами. Этим подчерки
вается, сказал выступавший, 
что наши связи будут креп
нуть, наполняться новым со
держанием, • что принцип 
единства армии и народа по
лучит новый энергичный им
пульс.

В заключение было сообще
но, что в Вооруженных Си
лах до X X V III  съезда КПСС 
будет проведена полная от
четно-выборная кампания, а 
делегаты на съезд будут из
браны непосредственно от 
партийных организаций.

На трибуне М. Ш. Шайми
ев — первый секретарь Та
тарского обкома КПСС. Ора
тор остановился прежде все
го на необходимости выра
ботки и осуществления та
ких мер, которые бы позво
лили преодолеть отчужден
ность коммунистов от пар
тийной политики.

Высказанные в этом отно
шении в проекте Платфор
мы ЦК КПСС предложения в 
основном одобрительно вос
приняты коммунистами рес
публики. Многие за то, что
бы по-новому осмыслить 
принцип организационного 
строения партии, принцип 
демократического центра
лизма.

Оратор одобрил, что в про
екте нового Устава преду
сматривается право мень
шинства отстаивать свою 
точку зрения и после при
нятия решения при обяза
тельном его выполнении. Бе
зусловно, повышению роли 
низовых партийных звеньев, 
коммунистов будут способст
вовать введение прямых, на 
альтернативной основе вы
боров секретарей партийных 
комитетов всех уровней, де
легирование в состав выше
стоящих партийных комите
тов непосредственно из пер
вичных партийных организа
ций. Что касается порядка 
избрания делегатов на 
X X V III съезд партии, то 
многие партийные комитеты 
и организации, обсуждая 
опубликованный проект, от
дают предпочтение выборам 

’ Делегатов по одйомандатным 
округам, заявил он.

“ I-Многое *> ускорении пере
стройки всех звеньев пар
тии зависит от активности 
первичных партийных орга
низаций. Пока, к сожале
нию, многие из них не зани
мают активную позицию, не 
нашли свое место в жизни 
трудового коллектива. Надо 
признать, что в этом есть не
малая доля вины обкомов, 
горкомов и райкомов КПСС. 
Мы здесь явно недорабаты
ваем. Однако нельзя не ска
зать и о том, что Ц К КПСС 
до сих пор четко не опреде
лил роль и место первичных 
партийных организаций, яв
ляющихся основой партии в 
условиях перестройки. Не 
ликвидирует в полной мере 
этот пробел и проект нового 
Устава КПСС.

По мнению выступавшего, 
назрела необходимость ре
шить вопрос о статусе пар
тийных организаций авто
номных республик. Консти
туция Татарской АССР, как 
и других, объявляет авто
номную республику социа
листическим государством. В 
соответствии с Конституция
ми СССР и РСФСР респуб
лика имеет государственные 
органы — Верховный Совет, 
Совет Министров АССР. А  
вот партийная организация 
именуется областной: это ни
чем не объяснимое и не 
оправданное несоответствие, 
отнюдь не просто словесного 
свойства, потому и следует 
устранить его, предоставить 
ей статус республиканской 
организации КПСС и закре
пить это в новом Уставе пар
тии.

Глубокую озабоченность, 
отметил оратор, вызывает 
сегодня вопрос идейного и 
организационного единства 
партии. Мы не можем сейчас 
утверждать, что все . члены 
партии едины в своем по
литическом мировоззрении. 
Партийные массы не знают, 
например, как относятся 
Центральный Комитет пар
тии, высшие партийные ор
ганы к «демократической 
платформе в КПСС», в кото
рой провозглашается свобо
да фракций в партии, пре
вращение КПСС в партию 
парламентского типа и т. д.

Невероятно обострился «на
циональный синдром». Очень 
важно в этих условиях не 
только не допускать деста
билизацию обстановки в лю 
бом регионе страны, но все 
мы должны делать все воз
можное, чтобы сохранить ве
ковые традиции дружбы, со
трудничества и взаимной по
мощи народов, как это опре
делено решениями сентябрь
ского (1989 г.) Пленума ЦК.

Мы ни на миг не можем 
упускать из виду то, что на
циональный вопрос и меж
национальные отношения 
затрагивают мир чувств, 
эмоциональную сферу жиз
ни человека. Потому во всем 
необходимы такт и взаимо
уважение. Особая взвешен

ность и политическая муд
рость требуются и от средств 
массовой информации. Ибо 
сейчас любое неосторожное 
слово, касающееся нацио
нальных отношений, неточ
ная географическая терми
нология могут привести к 
самым непредсказуемым по
следствиям.

В заключение М. Ш. Шай
миев сказал, что учреждение 
в стране поста Президента, 
его программа вселяют уве
ренность и являются хоро
шей базой для проведения 
предсъездовской работы и 
осуществления мер, направ
ленных на стабилизацию об
становки в стране и продви
жение вперед 

В Уставе КПСС, сказала 
секретарь парткома произ
водственного объединения 
«Ижевский механический за
вод» Г. В. Сивец, видна по
пытка учесть предложения 
коммунистов, но все же он 
не вызывает удовлетворения.
И прежде всего от того, что в 
нем, как и в Платформе, раз
мыта идейная основа партии, 
утеряна ее цель. По многим 
положениям исчез стержень, 
как это сделано с демократи
ческим централизмом. Поло
жения подчас неточны, неяс
ны. Определение партии в 
преамбуле проекта Устава 
вносит какую-то неопреде
ленность. КПСС должна быть 
политической организацией. 
Однако документ в предло
женном виде не восприни
мается как Устав партии, 
стоящей на марксистско-ле
нинских позициях. Склады
вается впечатление, что 
КПСС стыдливо избегает тер
мина «марксизм-ленинизм», 
хотя это учение признано 
бесценным достоянием чело
вечества.

Оратор посчитала нецеле
сообразным иметь в разделе 
«Организационное строение 
партии» толкование о созда
нии партийных клубов, те
оретических семинаров, ди
скуссионных центров и дру
гих форм, объединяющих 
коммунистов по интересам, 
так как это формы и мето
ды политической идеологиче
ской работы, а не структур
ные уровни партии.

В проекте довольно четко 
и полно раскрыты роль, ме
сто и функции парторганиза
ций любых уровней, кроме 
первичных. И до тех пор, 
подчеркнула выступавшая, 
пока мы не определим права 
и обязанности, главную зада
чу первичной организации в 
трудовом коллективе и за его 
пределами, мы не сможем 
реально отстаивать произ
водственный принцип орга
низаций, против которого все 
громче выступают определен
ные силы как вне, так и в са
мой партии. .111 *<,,<-у' (_к(<:

На ее взгляд, целесообраз
но в 18-й пункт Устава вклю
чить положение о том, что 
первичная парторганизация 
выступает организатором в 
решении задач экономиче
ского и социального разви
тия, соблюдения принципов 
социальной справедливости, 
используя политические ме
тоды работы В Уставе так
же должно быть определено 
положение о собственности, 
материальной базе первич
ной, районной, городской, об
ластной организаций, кото
рые должны выступать как 
юридическое лицо.

Проект Устава партии под
ытоживает многолетний путь 
развития ее и отражает ее 
нынешнее состояние, под
черкнул ректор Академии 
общественных наук при ЦК 
КПСС Р.'Г. Яновский. Харак
терная особенность этого до
кумента — значительное со
кращение его объема и ради
кальная демократизация. 
Еще на третьем съезде пар
тии в 1905 году Владимир 
Ильич Ленин предостерегал 
нас от заполнения Устава 
множеством параграфов, пре
вращающих его в собрание 
благих пожеланий. Проект 
избежал этого.

Оратор высказал несколько 
конкретных предложений и 
замечаний. По его мнению, 
в параграфе о правах членов 
партии нельзя ограничивать
ся положением, что член пар
тии может только выдвигать 
и обсуждать вопросы поли
тики и внутренней жизни 
партии. В Уставе надо запи
сать более четко право члена 
партии прямо и через пред
ставителей участвовать в ре
шении всех вопросов полити_ 
ки партии, дополнив его пра
вом получать полную и 
своевременную правдивую 
информацию о жизни пар
тии, деятельности ее руково
дящих органов.

Не включено в проект Про
граммы или слабо еще про
писано положение, зафикси
рованное в действующем ны
не Уставе,— о праве члена 
партии критиковать не толь
ко каждого коммуниста, но и 
любой партийный вышесто
ящий орган.

Наряду с положением о 
партийных взысканиях целе
сообразно записать положе
ние о поощрениях членов 
партии, особенно поощрени
ях моральных.

После принятия Закона о 
собственности в нашей стра
не чрезвычайно важным ста
новится положение Устава о 
собственности партии. Уча
стившиеся за последнее вре
мя попытки ликвидации прав 
партийных комитетов на вла
дение объектами партийной 
собственности по существу 
приняли антиконституцион
ный характер.

Выступающий поддержал 
положение доклада М. С. Гор

бачева о необходимости со
хранения названия партии, 
определения ее как коммуни
стической. Изменение назва
ния партии вызвало бы опре
деленные издержки в теории 
разработки , концепции гу
манного демократического 
социализма и практики по
строения социально справед
ливого общества. Марксизм 
есть интернациональное уче
ние. Отказ от него может 
быть истолкован в коммуни
стическом и национально- 
освободительном движении 
как ревизия этого учения.

Партия политическими ме
тодами, постоянной работой 
над собой должна добиваться 
ведущего интеллектуального, 
духовного, нравственного по
ложения в обществе. В этом 
плане большой шаг вперед 
сделал февральский Пленум 
Центрального Комитета. Про
ект Устава опирается на но
вую Платформу Центрально
го Комитета и соответствует 
ее демократическому духу.

Интеллектуальная мысль 
партии не останавливается 
ни на минуту. Вместе с пар
тией перестраиваются акаде
мия, 15 высших партийных 
школ, наращивая научный 
потенциал. Но проблем мно
го, слабых мест тоже.

Сегодня мы строим свою 
политику на основе научного 
анализа реальной жизни, в 
контексте всей общественной 
практики, знания законов и 
перспектив общественного 
развития и исторического 
опыта X X  столетия. Все это 
требует проведения корен
ной, радикальной перестрой
ки системы партийного обра
зования, его демократизации, 
сказал оратор. Гуманизация 
и демократизация партийно
политического образования, 
подготовка резерва кадров — 
это важные стороны нашей 
педагогической и научной 
работы.

На трибуне Н. А . Назарба
ев, первый секретарь ЦК 
Компартии Казахстана. Впер
вые за долгие годы, отметил 
он, не какая-то часть, а 
практически все коммунисты 
получили возможность от
крыто • и честно высказать 
свое мнение о судьбе партии, 
о ее месте, роли в обществе, о 
путях коренной перестройки 
партийной работы. Однако 
нельзя не видеть, что спра
ведливая критика тех или 
иных положений Платформы 
несет в себе не только пози
тивное начало.

Некоторые члены КПСС 
хотели бы использовать раз
вернувшуюся дискуссию для 
отрицания любых конструк
тивных действий, направлен
ных на сплочение коммуни
стов в политической борьбе. 
Особенно опасно, что делает
ся это под маркой политиче
ского плюрализма, под при
крытием лозунгов борьбы с 
партийными консерваторами. 
Слов нет, консерватизм су
ществует. Но ведь воинству
ющие радикалы норовят вы
плеснуть вместе с грязной 
водой и ребенка. Только сле
пой не заметит этого стрем
ления, скажем, в выдвину
том ими тезисе о необходи
мости фракционности в пар
тии. Если мы сойдем с пути 
открытого, честного, но не
пременно товарищеского в 
интересах партии диалога 
и свернем на кривую дорож
ку конфронтации, беском
промиссной драки за лидер
ство, ни о каком политиче
ском авторитете КПСС не 
может быть и речи.

Обратившись к проекту но
вого Устава, Н. А. Назарбаев 
предложил рассмотреть уко
ренившееся представление о 
взаимоотношениях между 
партийными организациями 
и партийными комитета
ми. В действующем Уставе, 
сказал он, речь в основном 
идет о соподчиненности, о 
связях по вертикали. Жизнь 
же все настойчивее доказы
вает необходимость развития 
горизонтальных взаимоотно
шений, ликвидации таких ка
тегорий, как «верх», «н и з»,. 
«высший», «низший», которы
ми явно грешит нынешняя 
редакция. Именно власть 
партийных масс должна иг
рать решающую роль в фор
мировании партийной поли
тики. Мы выступаем за само
стоятельность республикан
ских компартий в рамках 
КПСС, считаем, что они 
должны иметь свою про
грамму, базирующуюся на 
аналогичных документах 
Коммунистической партии 
Советского Союза, но при 
этом учитывающую наци
ональные и территориальные 
особенности. Республикан
ские компартии следует на
делить правом самостоятель
но определять сроки прове
дения своих съездов, конфе
ренций, проводить партий
ные дискуссии и референду
мы, выдвигать, представлять 
на всесоюзные съезды и кон
ференции свои платформы, 
документы, запросы по про
блемам общественно-партий
ной жизни и политики, само
стоятельно решать вопросы 
собственной структуры шта
тов, делегировать своих пред
ставителей в центральные 
партийные органы, проводить 
кадровую политику на 
своей территории, устанавли
вать и поддерживать меж-

ляется лишь право рекомен
довать кандидатуры на те 
или иные партийные долж
ности? Неужели в республи
ках хуже знают деловые и 
моральные качества своих 
людей? Словом, Устав КПСС 
не должен безапелляционно 
предписывать партийным ор
ганизациям— от первичных 
до республиканских,—как им 
жить и работать, какие орга
ны создавать и т. д. В нем 
следует оговорить лишь ос
новные принципы.

Серьезного научного ана
лиза и кардинального обнов
ления требует механизм вну
трипартийной демократии. 
На наш взгляд, необходимо 
четче определить в тексте 
Устава меры, гарантирующие 
права меньшинства. В нем 
должен быть раздел, посвя
щенный отношениям между 
членами партии. Должны 
быть четкие пункты о недо
пустимости патернализма, 
догматизма, чинопочитания, 
угодничества и комчванства 
в нашей среде, точные фор
мулировки о том, что допу
стимо, а что неприемлемо в 
политической борьбе. Устав 
должен четко регламентиро
вать деятельность коммуни- 

многопар- Гстов в условиях 
тийности.

Нуждается в упрощении 
процедура приема в КПСС, 
ныне слишком многоступен
чатая и громоздкая. Принци
пиальное возражение вызы
вает тезис о так называемом 
свободном входе и выходе из 
КПСС. В любом случае мы 
считаем, что заявление о вы
ходе должно рассматривать
ся в первичной партийной 
организации, а сам факт вы
хода оформляться как исклю
чение из рядов КПСС.

Проект Устава созвучен 
идеям Платформы Централь
ного Комитета партии и в ос
новном соответствует настро
ениям значительной части 
коммунистов, заявил первый 
секретарь Ворошиловского 
райкома КПСС Москвы А. И. 
Земсков. Считаю, что при до
работке проекта нужно ши
ре опираться на мнение пер
вичных партийных органи
заций, сказал он.

Говоря о развитии горизон
тальных структур в КПСС, 
оратор отметил, что усиление 
работы по месту жительства, 
в партклубах, в комитетах 
самоуправления — это неиз
бежное и, видимо, все более 
и более расширяющееся те
чение в практической рабо
те партии, в ее организаци
онном строении.

Как нам представляется 
(а мы обсуждали этот вопрос 
в районной парторганиза
ции), в Уставе нужно запи
сать право коммуниста на 
свободную постановкжТЧЫа 
учет в ту организации ®вце 
он наиболее эффек'го’лю , 
творчески сможет работать. 
Вариации типа «двойного 
учета» или направления ком
муниста из производствен
ной партийной организации 
на работу по месту житель - 
ства ситуацию не спасут. 
Должна быть ясная, четкая 
система прав и обязанностей: 
коммунист работает в одной 
партийной организации, в 
ней избирает и может быть 
избранным, считает первый 
секретарь райкома. Он на
помнил, что взаимоотноше
ния выборного партийного 
органа и аппарата — тема 
громко звучащая, во многом 
искаженная. Сложность, по 
его мнению, в том, что не ра
ботает Центральный Комитет 
партии (да и многие другие 
партийные комитеты) в пере
рывах между Пленумами в 
точном соответствии с тем, 
что записано в действующем 
Уставе. Члены партийного 
комитета, в данном случае 
ЦК КПСС, собираются на 
Пленумы, дискутируют, ап
лодируют, голосуют, но в пе
рерывах между Пленумами 
не работают. Что в данном 
случае требуется? Изменение 
может произойти, подчерк
нул выступавший, не из пе
реименования Политбюро в 
Президиум, не через прием 
на освобожденные партийные 
ставки части членов Цен
трального Комитета партии. 
Члены ЦК — члены любого 
парткома—должны работать 
на местах, в партийных орга
низациях, которые их избра- 1 
ли. Например, если есть не
сколько членов Центрально
го Комитета партии, избран
ных, допустим, от Куйбышев
ской областной партийной 
организации или от региона, 
они должны работать на ме
сте. При них должны быть 
один-два сотрудника аппара
та Центрального Комитета 
партии, помогающих им осу
ществлять связь с центром и 
с первичными организаци
ями. В противном случае все 
останется по-прежнему, де
централизации управления 
партией не произойдет.

Слово предоставляется 
С. В. Рафаилову, секретарю 
парткома шахты «Совет
ская», город Макеевка Донец
кой области. Он; в частно
сти, сказал: Создается впе
чатление, что в парламент
ской борьбе и схватках за 
президентство нашим пар
тийным руководителям не 
хватает времени заниматься 
делами партии. Примером 
тому — недавно принятый 
проект Платформы ЦК КПСС

партийные связи как внутри X X V III съезду. Коммуни- 
страны, так и за рубежом. *  ГТК1 единодушны * твоем

Пока,/ продолжал оратор, 
складывается впечатление, 
что авторам проекта очень 
трудно отрешиться от тради
ционного недоверия к рес
публиканским партийным ор
ганизациям. Почему, напри
мер, компартиям предостав-

сты единодушны в своем 
мнении. Документ опоздал 
по меньшей мере на три го
да. Представляет собой на
бор лозунгов. В связи с этим 
коммунисты шахты «Совет
ская» производственно*

(Продолжение на 3-й стр.)
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объединения «Макеевуголь» 
поручили мне выразить их 
неудовлетворение методами 
политического руководства 
со стороны членов Полит
бюро и Центрального Коми
тета.

И вот сегодня на обсужде
ние вынесен новый доку
мент — проект Устава КПСС. 
Есть такая поговорка: «К а
кой устав — такая и армия». 
Она распространяется и на 
нас. Не могу согласиться с 
товарищем Горбачевым, ко
торый в докладе на первом 
заседании нынешнего Пле
нума сказал, что представ
ленный на обсуждение до
кумент соединит в себе ши
рокую демократизацию пар
тии с ростом ее организован
ности и дееспособности как 
авангардной силы нашего 
общества. Демократизация— 
да. А  организованности он не 
добавит. Весь проект состо
ит из общих фраз, многие 
понятия размыты. Как же 
так? Мы — партия комму
нистов, а само слово «ком
мунизм» отсутствует. Идею 
коммунизма необходимо под
держивать, хотя бы как иде
ал построения общества.

В угоду оппозиции слово
сочетание «демократический 
централизм» исключено из 
проекта Устава, хотя само 
понятие присутствует. Сом
нений нет — тот демократи
ческий централизм, который 
был до сих пор, с его ста
линским толкованием, нам 
не нужен. А  вот демократи
ческий централизм по Ле
нину имеет право на жизнь. 
Й если этот раздел найдет 
место в проекте Устава, он 
должен быть дополнен ле
нинским пониманием реаль
ной политической ответст
венности выборных органов 
и их лидеров перед комму
нистами, порядка проведе
ния дискуссий по альтерна
тивным предложениям на 
стадии обсуждения, выработ
ки единства действий и вы
сочайшей ответственности за 
проведение в жизнь приня
тых решений.

Касаясь вопроса выборов 
делегатов на конференции и 
съезд, С. В. Рафаилов под
черкнул, что в Уставе необ
ходимо разделить власть на 
законодательную и исполни
тельную. Конференции и 
съезды — это законодатель
ные органы, а избранные ко
митеты — это исполнитель
ные. Обязательно следует 
разработать статус делега
та съезда КПСС, установить 
его права и обязанности, про
длить сроки полномочий де- 

он «вода  на весь отчетный пе- 
ГЯйбД. Делегат съезда должен 
уИ 'а 'гь связующим Звеном ме- 
^ткду избравшими его комму

нистами и Центральным Ко
митетом партии. ,

Выборы на конференции и 
съезд должны быть прямы
ми, при необходимости из 
нескольких кандидатур, с 
прямым- делегированием. И 
обязательно по округам. Вы
боры секретарей должны 
проходить на конференциях 
и съездах соответствующих 
парторганизаций.

Секретарь парткома Ир
кутского политехнического 
института В. Б. Пономарев 
высказал мнение, что наибо
лее слабыми сторонами про
екта Устава являются нечет
кость в определении идей
ной основы, на которой пар
тия должна ббъединять ее 
членов, и нечеткость форму
лировок, относящихся к ос
новным принципам ее по
строения.

Обсуждаем Устав Комму
нистической партии Совет
ского Союза, отметил он, а в 
преамбуле, да и в последу
ющем за ней тексте само 
слово «коммунизм» скромно 
умалчивается. Вот и возни
кает вопрос: какова конеч
ная цель у  партии? Не рано 
ли под напором митинговой 
лихорадки мы отказываемся 
от главной идеи, ради кото
рой объединились?

Сегодня ни одно из осно
вополагающих положений 
Манифеста Маркса не реа
лизовано ни у  нас, ни за ру- 

и бежом или искажено до не- 
'  узнаваемости; А  наши -про

тивники и мы за ними саму 
идею поспешили считать не
достойной для упоминания в 
важнейших партийных до
кументах. Не без участия 
ученых-обществоведов и 
практиков мы так «перера
ботали и дополнили» эту 
идею, что сегодня не знаем, 
что за общество создано у 
нас. Считаю, что в тексте Ус
тава конечная цель должна 
быть сформулирована, а путь 
ее реализации через постро
ение социализма в нашей 
стране уже дан в обсужда
емом нами сегодня проекте. 
Этот вопрос принципиаль
ный и должен найти отра
жение в Уставе.

Рано мы отказываемся и 
от принципа демократиче
ского централизма в органи
зационном строении партии, 
продолжал выступавший.

• В разделах проекта Устава 
по сути своей он частично 
раскрыт и содержится, но 
своим именем не назван. Что 
это? Скромность или опасе
ние оттолкнуть от нашей 
партии людей, не склонных 
к дисциплине и ответствен
ности? Отказываясь от этого 
принципа, мы идем на уступ
ки нашим оппонентам и под
водим партию к расколу и 

>'■ ' превращению ее в какое-то 
\ Добровольное" общество, а не 

в сплоченную и крепкую об
щественно-политическую ор

ганизацию. Нужен не армей
ский централизм, где без это
го нельзя, а ленинский демо
кратический централизм в 
партии, предусматривающий 
реальную политическую от
ветственность выборных ор
ганов и их лидеров перед из
бравшими их коммунистами. 
Единению в партии, повыше
нию ответственности членов 
выборных органов, повыше
нию роли первичных пар
тийных организаций послу
жит и переход от формиро
вания выборных органов че
рез делегирование выборщи
ков на конференции и съез
ды к прямым выборам пар
тийных комитетов всех уров
ней, включая Центральный 
Комитет КПСС.

В Уставе необходимо за
крепить положение о прямых 
выборах на альтернативной 
основе не только делегатов 
съездов и партийных конфе
ренций, но и членов Цен
трального Комитета КПСС, 
ЦК союзных республик, кра
евых, областных и окружных 
комитетов партии. Выборы 
должны проводиться на ос
нове всеобщего, равного, пря
мого и тайного голосования 
коммунистов по партийным 
избирательным округам, по 
норме представительства, 
определяемой на Пленумах. 
Лишение же полномочий 
членов Центрального Коми
тета союзных республик, 
партийных комитетов всех 
уровней должно осуще
ствляться только путем от
зыва коммунистами, избрав
шими их в этот партийный 
орган. Это позволит комму
нистам поверить, что судьба 
партии, их судьба находится 
в собственных руках.

Проект Устава КПСС, от
метил первый секретарь вре
менного ЦК Компартии Лит
вы (на платформе КПСС) 

М. М. Бурокявичюс, более де
мократичен и логичен по 
своему содержанию, чем ны
не действующий Устав пар
тии. Очень хорошо, что в 
нем введен раздел «Комму
нистические партии союзных 
республик». Думаю, под
черкнул он, что в Уставе сле
довало бы сказать о том, что 
КПСС является частью миро
вого коммунистического дви
жения. Яснее сказать и о це
лях Коммунистической пар
тии Советского Союза. Ком
мунистам - интернационали
стам Литвы очень важны 
особенно идеи проекта ново
го Устава КПСС. Глубоко 
убежден, что Компартия Лит
вы будет жить и действовать 
даже в самых тяжелых по
литических условиях, будет 
отстаивать социалистический 
путь развития Литвы.

Литва, сказал оратор, пе
реживает политическую тра
гедию. Националистические 
консервативные силы, добив
шиеся на выборах в Верхов
ный Совет республики абсо
лютного большинства депу
татских мест, стремятся пу
тем использования парламен
та изменить государственный 
строй Советской Литвы. Вос
хваляя капиталистический 
строй в Литве, они замалчи
вают тяжелое экономическое, 
социально-политическое по
ложение рабочих и кресть
ян, политическое бесправие 
граждан, репрессии против 
прогрессивных людей и рас
стрел руководства Компар
тии Литвы в 1926 году в бур
жуазной Литве, безработицу 
и эмиграцию 100 тысяч че
ловек из Литвы в другие 
страны капитала. Замалчи
вают, что при активном уча
стии литовских буржуазных 
националистов в годы гит
леровской оккупации были 
уричтожены 371 тысяча 
граждан Литвы, 70 тысяч 
граждан Литвы были выве
зены на каторжную работу в 
фашистскую Германию, что в 
Литве было уничтожено 229 
тысяч советских военноплен
ных, более 100 тысяч граж
дан из других советских рес
публик и государств капита
листической системы.

Объективно оценивая
прошлое Литвы, он за
явил: История свидетель
ствует, что литовский народ 
трудолюбив, что лучшие 
его люди создали заме
чательные произведения ли 
тературы, искусства и нау
ки, воспитал выдающих
ся в прошлом деятелей об
щественного движения. Ли
товский народ с большим 
уважением относится к дру
гим народам, ему всегда бы
ла присуща любовь к своему 
родному языку, к прогрес
сивным народным тради
циям, позитивному истори
ческому и культурному про
шлому. Стремление в Литве 
восстановить буржуазную 
государственность, возвра
щение к прошлому, на его 
взгляд, противоречит логике 
истории.

Националистические кон
сервативные силы своих це
лей добиваются при умелом 
использовании националь
ных чувств значительной ча
сти литовского народа. Но 
депутаты Верховного Сове
та Литвы не имеют права го
ворить от имени всего ли
товского народа, так как на 
выборах в Верховный Совет 
Литовской ССР они получи
ли 41,2 процента голосов от 
общего количества избира
телей, внесенных в списки 
для голосования.

Анализируя причины про
исходящих политических со
бытий в Литве, выступавший 
сказал, что сепаратистские, 
националистические силы, 
захватившие все средства 
информации — печать, ра
дио, телевидение,— не встре

тили никакого сопротивле
ния со стороны руководства 
реорганизованной Компар
тии Литвы. Более того, ее 
руководители, прикрываясь 
идеями перестройки, слились 
с сепаратистскими силами. 
Этй силы, почувствовавшие 
слабость государственной 
власти, проводили гнусную 
работу в Литве против Во
оруженных Сил СССР, сея 
ненависть к советским вои
нам, призывая молодых лю
дей не служить в рядах Со
ветской Армии, стремясь соз
дать литовскую националь
ную армию для своих коры
стных целей.

Демократизация советско
го общества в Литве ничего 
общего не имеет с наруше
нием советских законов, с 
попыткой восстановить строй 
в Литве, существовавший до 
40-го года Ведь действие за
конов СССР в Литве полно
стью приостанавливается. Об 
этом говорят документы про
ходящей сессии Верховного 
Совета Литвы. Думаю, сказал 
руководитель временного 
ЦК Компартии Литвы, что 
наступило время принимать 
необходимые меры по охра
не суверенитета СССР, прин
ципов национально-государ
ственного устройства СССР, 
безопасности и территори
альной целостности Совет
ского Союза, по защите прав, 
свобод и безопасности жите
лей Советской Литвы, отста
ивающих социалистический 
строй и Советскую власть в 
Литве. Нас не напугает ни 
клевета на Компартию Лит
вы, ни травля, ни преследо
вания коммунистов национа
листическими консерватив
ными силами республики. 
Коммунисты - интернацио
налисты на выборах в Вер
ховный Совет республики 
отстаивали всестороннее раз
витие Советской Литвы в со
ставе СССР. Против них вы
ступили все сепаратистские, 
националистические силы, 
их блокировали телевидение 
и другие средства массовой 
информации. Коммунисты- 
интернационалисты и теперь 
за Советскую Литву в семье 
народов СССР, за полный со
циалистический государст
венный суверенитет Литвы, 
за его независимость от ка
питалистического мира.

На трибуне — член Полит
бюро, секретарь ЦК КПСС 
Л. Н. Зайков. Наш Пленум 
начал работу в тот же день, 
что и мартовский Пленум ЦК 
1985 года, сказал он. Испол
нилось пять лет нашей пере
стройке. Все, кто участвовал 
5 лет назад в работе мартов
ского, а затем и апрельского 
Пленумов, отчетливо помнят 
атмосферу, в которой они 
проходили. Это была атмо-, 
сфера единодушия и надеж
ды. Именно надежды на то, 
что мы наконец перестанем 
жить во лжи, жить как бы с 
двойной моралью: одна —
для показухи, другая — для 
души. Очищающий ледоход 
перестройки за эти 5 лет 
сбросил вместе с грязной пе
ной фальшивых ценностей 
тяжелый панцирь админист
ративной системы, сковы
вавший инициативу и та
лант народа.

За эти годы мы, к сожа
лению, убедились, что по
следствия кислородного го
лодания общества, задыхав
шегося от экологической за
пущенности идеологии, эко
номики, социальной сферы, 
оказались слишком тяжелы
ми. Мы убедились и в том, 
что фарватер, по которому 
движется наш государст
венный корабль, оказался 
намного больше, чем можно 
было предположить, загро
можденным подводными 
рифами коррупции и лени, 
взаимной ненависти и подо
зрительности. Эти рифы за
медлили ход корабля, и все- 
таки он уверенно движется 
вперед, хотя и не с той 
скоростью, на которую мы 
рассчитывали, вырываясь из 
плена апатии и безразличия 
на чистую воду общечелове
ческих ценностей по курсу 
гуманного, демократическо
го социализма. Потребова
лось на ходу проводить поли
тическую и экономическую 
реформы.

Все опасения, которые вы
зывают подчас наши новые 
законы, связаны, прежде все
го, с неверием в демократию, 
боязнью повторения прошло
го. Думаю, что проекты 
Платформы ЦК КПСС к 
X X V III  съезду, нового Уста
ва партии — это дополни
тельные гарантии того, что 
возврата к прошлому не бу
дет.

Важно и то, что проектом 
закрепляется полная само
стоятельность компартий 
союзных республик. И все 
же Устав создается не на 
один год. Он делается не для 
изолированной группы ком
мунистов или территории, а 
для всей Коммунистической 
партии Советского Союза. 
Пока же некоторые разделы 
Устава декларативны, а фор
мулировки «отдельных пара
графов отдают мышлением 
прежних времен.

Видимо, недостаточно так
же лишь констатировать, что 
меньшинство подчиняется 
большинству. Надо прямо за
писать, что решения съезда 
партии обязательны для вы
полнения всеми партийными 
организациями сверху дони
зу. Расплывчато сформули
рованы и принципы союзно- 
стй партии.

Особо хотелось бы остано
виться на разделе Устава, 
где речь идет о партийных 
организациях в Вооружен

ных Силах СССР, продолжал 
оратор. Сегодня начальник 
Главного политического
управления Вооруженных
Сил товарищ Лизичев внес 
ряд конструктивных предло
жений.

Но, на мой взгляд, этот 
раздел все же нуждается еще 
в ' доработке с учетом скла
дывающейся ситуации. Не
обходимо наполнить новым 
содержанием задачи полйт- 
органов. И главной из них 
должно являться не только 
руководство партийными 
организациями, но прежде 
всего — социальная защита 
солдат и офицеров.

В практику работы полит- 
органов следует активно 
внедрять социологические 
исследования настроения 
личного состава. Целесооб
разно также иметь соответ
ствующие психологические 
службы, подразделения, за
нимающиеся проблемами 
межнациональных отноше
ний. Для этого потребуется 
пересмотреть и систему под
готовки кадров политсоста
ва.

Сейчас раздается немало 
призывов вообще отказаться 
от политорганов в армии, мол, 
в условиях многопартийно
сти якобы теряется весь 
смысл их работы.

Что сказать по этому по
воду?

Во-первых, с отменой 
прежней редакции 6-й и 7-й 
статей Конституции никто 
не отменял марксистско-ле
нинскую идеологию. Во-вто
рых, нет ни одной армии в 
мире, где не было бы инсти
тута воспитателей, строго 
следящего именно за мо
рально-политическим со
стоянием личного состава.

Представляется также це
лесообразным во главу за
дач политорганов поставить 
цель воспитания личного со
става в духе советского пат
риотизма, интернациона
лизма, верности Отечеству, 
Конституции, военной при
сяге, а также нравственных 
норм, личной чести, достоин
ства, укрепления дисципли
ны.

Думаю, весь комплекс 
проблем, связанных с совер
шенствованием работы пар
тийных организаций в Во
оруженных Силах, с учетом 
того, что затрагиваются ин
тересы почти 2 миллионов 
коммунистов, необходимо 
проработать как можно бы
стрее, к X X V III съезду пар
тии.

От того, какие нормы и 
принципы закладываются в 
Устав, зависит главное: бу
дет КПСС обновленной Ком-' 
мунистической партией или 
станет партией иного типа1; 
останется единой или пре
вратится в рыхлый конгло
мерат, к чему нас, кстати 
сказать, настойчиво подтал
кивают отдельные реформа
торы.

Так начал выступление 
второй секретарь ЦК Ком
партии Украины С. И . Гу- 
ренко.

Ответы на эти вопросы 
жизненно важны и сегодня, 
и в перспективе, продолжал 
он. Уже многие сидящие 
здесь могли убедиться, что с 
изменением редакции ше
стой статьи Конституции 
СССР резко усилятся напад
ки на КПСС, активизируют
ся попытки деструктивных 
сил расшатать и разрушить 
партийную структуру, блоки
ровать ее деятельность и в 
конечном счете попытаться 
устранить партию с полити
ческой арены. В частности, 
общественному мнению упор
но навязывается мысль о не
обходимости упразднения 
парторганизаций на предпри
ятиях, в учебных заведениях, 
в государственных учрежде
ниях в целом, Вооруженных 
Силах и правоохранитель
ных органах. Мы должны 
категорически отмести такие 
попытки, и хорошо, что это 
нашло свое отражение в про
екте Устава. Наша партия 
рождена рабочей средой. Там 
она всегда черпала силы, 
имела твердую опору. И ес
ли мы не хотим, чтобы КПСС 
превратилась в организацию 
политиканов, если и впредь 
партия намерена оставаться 
выразительницей интересов 
людей труда, она не может 
и не должна уйти ни из од
ной сферы, связанной с прак
тической деятельностью об
щества.

Рассматривая под этим уг
лом зрения проект Устава, 
оратор выделил два момен
та. Во-первых, сказал он, до
кумент без излишней дета
лизации содержит коренные 
основополагающие прин
ципы, обязательные для всех 
организаций партии. Это не 
просто вопрос формы: с от
казом от чрезмерной регла
ментации, • которая в извест
ной степени сковывает се
годня партийные организа
ции, коммунистов, открыва
ется простор для инициати
вы и в конце концов стиму
лируется переход к активно
сти и творчеству. Кроме то
го, предусматривается су
щественное расширение са
мостоятельности компартий 
союзных республик, де
мократизация их отношений 
с центром. На наш взгляд, 
такой подход не только от
вечает потребностям обнов
ления в партии, но и вполне 
согласуется с расширением 
экономической самостоя
тельности республик, укреп
лением их суверенитета, со
ответствует новому содержа
нию принципов советской

федерации на договорной ос
нове.

Одно из положений проек
та Устава, посвященного 
компартиям союзных рес
публик, мы намерены реали
зовать уже на ближайшем 
пленуме ЦК Компартии Ук
раины. Будут обсуждены 
проект программы действий 
и статус Компартии Украи
ны, которые разработаны на 
основе проекта Платформы 
ЦК КПСС к X X V III съезду 
и проекта Устава.

Отмечая всю важность 
расширения самостоятель
ности компартий союзных 
республик, мы полагаем, что 
этот подход должен диалек-' 
тически сочетаться с укреп
лением идейно-организа
ционного единства КПСС. 
Основой, фундаментом тако
го единства должна быть 
приверженность коммуни
стическому идеалу, к чему 
обязывает уже само назва
ние партии. И хотелось бы, 
чтобы эта мысль нашла свое 
акцентированное выражение 
в Уставе КПСС.

Представитель ЦК Компар
тии Украины остановился на 
разделах проекта, касающих
ся членства в КПСС, обязан
ностей коммунистов. Все по
ложения, которые связаны с 
партийностью, с ее крите
риями, отметил он, должны 
быть сформулированы одно
значно и, не будем бояться 
этого слова, жестко. Иначе 
партийные организации пре
вратятся в рыхлые, размы
тые структуры, пребывание в 
которых ни к чему не обязы
вает.

В заключение второй се
кретарь ЦК КП У высказался 
за необходимость разработки 
конкретных положений о 
юридическом и правовом 
статусе, в том числе имуще
ственном, партийных орга- ■ 
низаций.

Выступивший затем В. И. 
Митрохин, секретарь партко
ма Московской высшей пар
тийной школы, отметил, что 
сегодня, когда противоречия 
общественного развития в 
стране и партии достигли 
предельной степени напря
женности, чрезвычайно важ
но в анализе их причин, пои
ске способов разрешения ис
пользовать марксистскую 
методологию исследования, 
предельно четко изложен
ную Лениным в известной 
формуле: от прямого созер
цания жизни к ее творческо
му научному осмыслению и 
лишь затем к практике, к 
действию. В далеком и не 
совсем далеком прошлом этот 
своеобразный треугольник 
интеллектуального исследо
вательского процесса был 
пригнут и превратился в 

'прямую линию от поверх
ностного созерцания к дей
ствию.

Ностальгия по искусствен
ной простоте, всеобщей ясно
сти вопросов и линейности 
методов их решения неред
ко проявляется и в наши 
дни. В различной упаковке 
она звучала на февральском 
(1990 г.) Пленуме ЦК КПСС, 
звучит и сегодня.

Реальная политика базиру
ется на познании объектив
ных закономерностей обще
ственного прогресса, поэтому 
нужно еще и еще раз про
вести глубокий анализ прак
тики перестройки, нащу
пать объективные тенден
ции общественного разви
тия страны в контексте ми
ровых процессов и на этой 
основе выявлять определяю
щие, ведущие ориентиры об
новления партии и общества.

Оратор сказал, что веду
щей тенденцией социального 
развития сегодня является 
гуманизация общественных 
отношений. И хотя раздел 
Платформы «В  центре поли
тики партии — человек» на
писан весьма схематично, в 
целом следует, безусловно, 
поддержать подобную ориен
тацию. К сожалению, оНа не 
просматривается в проекте 
Устава, где следует четче и 
основательнее изложить по
ложения о гуманизации по
литической деятельности.

Для КПСС гуманизм дол
жен стать не очередным 
призывом, а важнейшим 
принципом политической 
деятельности.

Не требует доказательства 
и обоснования объективная 
тенденция демократизации 
всей совокупности общест
венных отношений, в том 
числе и политических. Прин
цип многообразия и свободы 
выбора вариантов, заложен
ный в проект Устава, пред
ставляется не самым луч
шим и не самым демокра
тичным, отметил выступав
ший.

По мере углубления пере
стройки происходит полити
зация общества, всех его со
циальных структур. К  сожа
лению, судя по проекту Ус
тава, серьезной ориентации 
на политические методы, 
многообразные формы поли
тической деятельности, вклю
чая политическую борьбу, 
нет. • Неглубоко проработан 
тезис и об интеллектуальных 
задачах партии, включая во
просы общественной науки, 
культуры, идеологии, образо
вания, информации, в проек
те Платформы ЦК КПСС. 
Практически обойдены эти 
вопросы и в проекте Устава.

В контексте проблем ин
теллектуального потенциала 
партии выступавший затро
нул вопрос о научных, науч
но-исследовательских и учеб
ных учреждениях партии. 
Уже давно назрела потреб

ность в коренной реконструк
ции этой системы: она гро
моздка, неэффективна, слабо 
увязана с реальными задача
ми деятельности партийных 
организаций и их органов и 
как следствие этого подвер
гается справедливой крити
ке.

Академии общественных 
наук, Институту марксизма- 
ленинизма, Институту обще
ственных наук, вузам пар
тии нужна переориентация 
от подготовки кадров аппа
ратного типа к подготовке 
политических лидеров, спо
собных вести профессиональ
но грамотную, интеллекту
альную работу в условиях 
многопартийной системы.

Проиграть время, продол
жал В. И. Митрохин,— это 
проиграть прчти все. Глав
ным измерителем политиче
ской деятельности, принятия 
политических решений
должны стать не пятилетки 
и годы, а дни и недели.

Г. Ч. Ширшин, первый сек
ретарь Тувинского обкома 
КПСС, посвятил выступле
ние месту и роли партии в 
обществе. Он сказал: Обнов
ленная КПСС мыслится на
ми как партия социалисти
ческого выбора, подчерки
вается в проекте Платфор
мы. Почему лишь мыслится? 
Почему социалистический 
выбор только сегодня стано
вится программной целью на
шей партии? Разве социали
стический выбор не сделан 
ею еще в 1903 году? Разве на 
V III съезде партии не была 
принята программа социали
стического строительства?

В преамбуле проекта Уста
ва не все продумано. Здесь 
не говорится о том, что КПСС 
будет руководствоваться 
марксистско-ленинским уче
нием, а будет только основы
вать свою работу на его 
творческом развитии. Это
го недостаточно. Она ставит 
целью создание в стране гу
манного " демократического 
социализма. Почему созда
ние, а не строительство?

Далее. Утверждение об
щечеловеческих ценностей. 
Это не специфическая зада
ча Коммунистической пар* 
тии, хотя такая задача не 
противоречит ее целям. Раз 
Устав — это основной закон 

'Коммунистической партии, в 
нем должны определяться и 
ставиться главные задачи 
этой партии как политиче
ской организации.

На взгляд выступавшего, 
не совсем удачны слова 
«...опирается на социалисти
ческий выбор». Почему толь
ко «опирается», а не ведет 
борьбу, возглавляет борьбу 
рабочего класса, трудящих
ся масс за строительство гу
манного демократического 
социалистического обще
ства?

Если сохранить преамбулу 
в предлагаемом варианте, 
это еще больше внесет су
мятицу в умы людей, ставя 
как бы под сомнение борьбу 
партии за социализм в тече
ние своего 87-летнего суще
ствования.

В проекте Устава надо чет
ко сказать, что КПСС строит
ся на ленинских идейно-ор
ганизационных принципах.

Оратор выразил удивление 
пассивностью теоретиков 
партии, научных учрежде
ний партии в вопросах за
щиты принципиальных по
ложений ленинского учения 
о партии в социалистиче
ском обществе, ленинизма 
вообще.

Думаю, отметил первый 
секретарь Тувинского обко
ма КПСС, историки, когда- 
нибудь анализируя наши го
ды, будут характеризовать 
их как период удивительной 
идеологической пассивности, 
беспомощности. Вадиму Анд
реевичу Медведеву, това
рищу Капто, другим нужно 
действовать.

В самый сложный пред
съездовский период, когда 
идет поляризация, когда лю 
ди выбирают свои позиции, 
должны активно работать 
Академия общественных 
наук. Институт марксизма- 
ленинизма при ЦК КПСС, 
другие партийные учебные 
заведения, идеологические 
кадры, прежде всего в цент
ре.

Г. Ч. Ширшин высказал 
предложение раздел первый 
«Членство в КПСС», где го
ворится, что коммунист впра
ве участвовать в работе об
щественных организаций и 
движений, чья деятельность 
строится на социалистиче
ской основе, расширить, кон
кретизировать в духе пред
ложений, высказанных на 
прошедшем заседании П ле
нума ЦК ко второй части 
статьи седьмой Конституции 
СССР.

Он поддержал предложе
ние первого секретаря Та
тарского обкома партии в от
ношении названия партий
ных организаций автоном
ных образований. Партийная 
организация республики те
перь называется областной. 
Ее надо называть, например, 
партийная организация Та
тарской АССР, Башкирской 
АССР или Тувинской АССР.

До прибытия на Пленум 
ЦК, сказал слесарь-сборщик 
Куйбышевского авиацион
ного завода Г. И. Ануфриев, 
со мной встретились секре
тари партийных организаций 
нашего авиационного объ
единения. Они дали мне на
каз выступить на Пленуме с 
письмом.

Оратор зачитал это пись
мо, в котором, в частности,

говорится: «Нам непонятна 
массовая концепция по вы
ражению недоверия целому 
ряду областных, городских, 
районных комитетов партии. 
Что это? Стихийные процес
сы в массах или кем-то хо
рошо продуманная, санк
ционированная сверху рас
права над партией в целом? 
Почему со стороны Полит
бюро, Центрального Коми
тета нет никакой реакции на 
эти факты? Если действи
тельно в тех областях, в тех 
обкомах, руководству кото
рых выражено недоверие 
народа, оказались скомпро
метировавшие себя люди, то 
почему Политбюро и Цент
ральный Комитет своевре
менно не вмешались в их 
деятельность, допустив до 
стихийных митингов, про
цессов? Если это не так, по
чему им не была оказана 
поддержка?»

От себя выступавший до
бавил, что в ходе подготовки 
к X X V III съезду КПСС каж
дому члену Политбюро ЦК 
КПСС надо отчитаться о 
своей работе на страницах 
газеты «Правда». Он пред
ложил также изменить пе
риодичность партийных съез
дов и конференций, созывать 
их не реже одного раза в два- 
три года. При этом необходи
мо разграничить их как на 
отчетные, так и текущие, с 
правом частичного обновле
ния состава выборных орга
нов, сохранив за делегатами 
съездов и конференций их 
полномочия на весь срок до 
нового форума.

Члены .ЦК через аппараты 
парткомов на местах долж
ны доводить вопросы, подле
жащие решению, до низовых 
партийных организаций и 
вырабатывать предложения 
по их решению с учетом 
мнения низовых партийных 
организаций.

Оратор внес предложение 
установить максимальный 
процент уплаты членских 
взносов до 2 процентов с об
щей суммы заработка за вы
четом подоходного налога.

Осмысливая нынешнюю си
туацию в партии, причины 
ослабления ее авторитета, 
вспоминают слова В. И. Л е
нина об отчужденности рабо
чих от активной революцион
ной деятельности, напомнил 
первый секретарь Ростовско
го обкома КПСС Б. М. Воло
дин. Сказано это давно, еще 
в начале века, но актуаль
ность ленинской мысли для 
сегодняшнего дня очевидна. 
Это отчуждение, и не только 
рабочих, происходит в ре
зультате извращения ряда 
принципов построения пар
тии, отступления части ком
мунистов от норм внутрипар
тийной жизни. Вот почему 
проект Устава КПСС, по мне
нию оратора, должен послу
жить главным рычагом для 
преодоления сложившегося 
положения. Он предложил 
вынести его на общепартий
ное обсуждение, высказал не
которые свои предложения. 
Одно из них—в постановле
нии обязательно отразить ме
ханизм сбора и обработки 
предложений и замечаний по 
проекту Устава, которые бу
дут поступать от коммуни
стов и партийных организа
ций. Нужно это сделать для 
того, чтобы коммунисты по
няли всю важность совета с 
ними, свою причастность 
к общепартийному делу.

Выступавший считает не
обходимым, чтобы в Уставе 
были четко обозначены как 
перспективная цель деятель
ности КПСС — построение 
коммунистического общества, 
так и ближайшая—гуманный 
демократический социализм. 
Он поддержал положение 
проекта Устава о построении 
партии по производственному 
и территориальному призна
кам, потому что широким по
лем деятельности партии и 
впредь будут трудовые кол
лективы. В то же время, от
давая приоритет работе в 
трудовых коллективах, нель
зя забывать о необходимости 
усиления влияния партий
ных организаций по месту 
жительства. Первый секре
тарь обкома высказал такую 
мысль: может быть, следует 
изучить вопрос о целесооб- 

т  разности постановки комму
ниста по его желанию на 
учет по месту работы и по 
месту жительства, узаконить 
это в Уставе КПСС?

Оратор обратил внимание 
на то, что в проекте Устава 
обойден вопрос о рекоменда
ции вступающего в партию, 
говорил о важности закре
пить обязательное получение 
рекомендаций не менее, чем 
от двоих коммунистов, зна
ющих тех, кто решил связать 
свою жизнь с партией, не ме
нее года по совместной рабо
те или месту жительства. На
до в Уставе также оговорить 
и вопрос ответственности 
коммунистов за качество но
вого пополнения.

Первый секретарь Москов
ского горкома партии Ю. А. 
Прокофьев отметил тесную 
взаимосвязь проекта Устава 
КПСС и Платформы ЦК 
КПСС к предстоящему съез
ду. Эти основополагающие 
документы, по его мнению, 
имеют как общие достоин
ства, так и общие недостат
ки. Главное, пожалуй, то, что 
они не продвинулись дальше 
отражения ныне сложивше
гося положения вещей в об
щественно - политической 
жизни, недостаточно обраще
ны в будущее.

Оратор предложил запи
сать в Уставе КПСС, что ко

нечная цель нашей партии — 
построение коммунистическо
го общества. Это, подчеркнул 
он, нужно людям, чтобы они 
могли сделать осознанный 
выбор между теми или ины
ми политическими програм
мами.

Проект Устава должен в 
большей мере ориентиро
ваться на меняющиеся ре
алии политической жизни, 
развивающуюся политиче
скую многоукладность. Пока 
он не дает ясного представ
ления о том, как партийные 
организации должны будут 
осуществлять политику бло
ков и коалиций с другими 
политическими обществен
ными организациями.

В документе не разработан 
механизм взаимодействия 
партийных комитетов и ком
мунистов в органах народо
властия. В этой связи высту
павший, в частности, сказал, 
что в Уставе должны быть 
особо закреплены права ком
мунистов, представляющих 
партию в органах народовла
стия всех уровней. Здесь речь 
должна идти об их праве 
участвовать в работе выбор
ных партийных органов, по
лучать партийную информа
цию во всей ее полноте, под
держку и социальную защи
ту соответствующего партий
ного комитета 

Политический плюрализм, 
продолжал оратор, заставляет 
менять стратегию, тактику 
действий. Необходимо сфор
мировать действенные струк
туры и переориентировать 
содержание политической де
ятельности, буквально гово
ря, на улицах, площадях, в 
жилых кварталах. Ведь од
ной из основных функций 
партии становится политиче
ская борьба за представи
тельство в органах власти, за 
голоса избирателей.

Иначе надо строить работу 
в трудовых коллективах, счи
таясь с новыми условиями, 
когда в прошлое уходит пра
во контроля за деятельно
стью администрации.

В%;вязи с новой редакцией 
шестой статьи Конституции 
неизбежно встанет вопрос и 
о пересмотре роли политор
ганов в армейских коллекти
вах и органах МВД, считает 
руководитель столичной 
парторганизации. Воспита
тельная работа здесь должна 
стать государственной функ
цией. В то же время должны 
быть защищены права тех, 
кто служит государству, их 
право объединяться в партии 
и организации, участвовать в *■ 
работе их территориальных 
комитетов.

Поддержав высказанное на 
Пленуме предложение о том, 
что весь Устав должен быть 
направлен на реализацию 
власти партийных масс, вы
ступавший выразил сомне
ние в необходимости в струк
туре высших органов партии 
шести субъектов политиче
ского руководства: ЦК, Цен
тральной контрольно-реви
зионной комиссии, Президиу
ма ЦК КПСС, комиссии ЦК, 
Председателя партии и его 
заместителей, секретарей ЦК 
КПСС. Не вступаем ли мы в 
этом случае в противоречие 
с требованием партийных 
масс упростить систему 
управления.в партии?

Далее было предложено за
крепить в Уставе функци
ональный принцип формиро
вания партийного аппарата. 
Выборный партийный орган 
должен иметь право привле
кать для выполнения тех 
или иных задач наиболее 
подготовленных, авторитет
ных ученых и специалистов.

Оратор особо остановился 
на необходимости предоста
вить партийным организаци
ям Москвы право самосто
ятельно определять порядок 
выборов делегатов съезда, са
мим устанавливать сроки 
проведения отчетов и выбо
ров, уже до съезда ввести в 
действие положения обсуж
даемого Устава, расширя
ющие права первичных ор
ганизаций и местных пар
тийных органов, в том числе 
и о предоставлении в их рас
поряжение до 50 процентов 
членских взносов.

Говоря о том, что во мно
гих партийных организациях 
широко дискутируется вопрос 
о созыве съезда или партий
ной конференции коммуни
стов России, что во многих 
городах уже создаются орга
низационные комитеты, ора
тор предостерег Российское 
бюро от опасности упустить 
инициативу: иначе съезд мо
гут провести другие силы.

Партия коммунистов, ска
зал В. В. Чикин, секретарь 
парткома Минского часового 
завода, серьезно больна, и 
при этом страдает от мно
гих недугов сразу. В их чис
ле и глубокие деформации 
внутрипартийных отноше
ний, и засорение наших ря
дов конъюнктурщиками, 
карьеристами и попросту 
случайными людьми. Суще
ственный урон авторитету 
КПСС нанесли ошибки и про
счеты, допущенные уже на 
этапе перестройки. Партия 
перестала быть союзом еди
номышленников.

Вот почему мы так напрят 
женно ожидали решения 
февральского Пленума Цен
трального Комитета, проек
та Платформы ЦК КПСС. 
Скажу прямо, в нашей пар
тийной организации этот 
долгожданный документ вос
принят с известной долей 
разочарования. Проект — не

(Окончание на 4-й стр.)
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очень удачное дитя компро
мисса. Да он и не мог быть 
удачным, ибо компромиссы 
хороши при выборе такти
ки. При определении же 
стратегической цели они 
бесполезны и, наверное, 
вредны.

Невольно возникает во
прос: неужели авторы проек
та и руководство партии не 
понимают того, что главное, 
вокруг чего сегодня кипят 
страсти, это вопрос о допу
щении в наши отношения 
частной собственности на 
землю и средства производ
ства? Возможно, я выгляжу 
«белой вороной», но не ве
рю, что частная собствен
ность нас спасет, поможет 
выбраться из трясины, в ко
торую нас завели неумелые 
партийные и государствен
ные деятели с помощью уче- 
ных-конъюнктурщиков, ко
торые и сейчас на плаву, и 
сейчас дают «умны е» сове
ты. По всем принципиаль
ным вопросам, связанным с 
проблемой частной собст
венности и конечными целя
ми нашего движения, ЦК 
избрал фигуру умолчания. 
Серьезно опасаюсь, как бы 
эта фигура не стала для пар
тии настоящим знаком беды.

Наша партия пока еще 
правящая и несет в соответ
ствии с этим всю полноту от
ветственности за положение 
дел в стране. А  поскольку де
ла идут не очень хорошо, то 
мне и моим коллегам рабо
тать попросту некогда. Мы 
все время оправдываемся за 
сталинские репрессии и то
варный дефицит, чьи-то при
вилегии и кооперативный 
разбой, повышение заработ
ной платы госпартаппарату и 
межнациональные конфлик
ты. Упрекают нас даже в 
развале социалистического 
лагеря, международного ком
мунистического движения, 
советской федерации. И вы
слушиваем упреки за мно
гое, многое другое, в чем мы 
сами не повинны.

Поэтому хотелось бы об
ратиться к коммунистам, 
занимающим руководящие 
посты в государстве, и в пер
вую очередь к народным де
путатам СССР от КПСС, с 
таким предложением — да
вайте, не дожидаясь съезда 
и утверждения Устава, на 
практике начнем реализовы
вать принцип власти пар
тийных масс. Давайте не за
бывать, принимая очередное 
судьбоносное решение, сове
товаться с основой партии— 
ее низами.

Неплохо бы ло бы в этой 
связи разработать какую-то 
систему отчетности депута- 
тов-коммунистов перед всей 
партией и механизм отзыва 
тех из них, тс То со своими 
обязанностями не справля
ется, не защищает партию 
от злобных нападок, кото
рые все чаще и чаще разда
ются в ее адрес в Кремлев
ском Дворце съездов.

Далее оратор высказал ряд 
замечаний по проекту Уста
ва КПСС. Далеко не во всем, 
по его мнению, он стыкуется 
с проектом Платформы. Ав 
торы проекта почему-то по
стеснялись упомянуть в ка
честве организационной ос
новы принцип демократиче
ского централизма, хотя все 
его положения зафиксирова
ны в тексте документа. В 
параграфе первом Устава 
следует записать, что член
ство в КПСС несовместимо 
с эксплуатацией чужого тру
да в любой, форме, оградив 
тем самым наши ряды от на
рождающейся советской бур
жуазии.

Слово предоставляется 
А. А. Ружицкому, первому 
секретарю Черкасского об
кома партии. Он, в частно
сти, сказал: Оценивая проект 
Устава как большой шаг впе

ред по пути демократизации 
партии, расширения самосто
ятельности партийных орга
низаций, прав коммунистов, 
вместе с тем считаю, что его 
необходимо серьезно дора
ботать. Представляется не
оправданным, определяя в 
преамбуле программную 
цель партии, ограничивать
ся только созданием гуман
ного демократического со
циализма, упуская при этом 
коммунистическую перспек
тиву, обоснованную в тру
дах Маркса — Энгельса — 
Ленина. Это явная уступка 
тем, кто пытается не только 
ревизовать, но и ликвидиро
вать идейные основы пар
тии. Думаю, что принци
пиально важно записать сле
дующее: КПСС строит свою 
деятельность на основе марк
сизма-ленинизма и творче
ски развивает это револю
ционное материалистическое 
учение, на базе которого и 
общечеловеческих ценно
стей формируется полити
ческий и нравственный об
лик партийца.

Бесспорно, что в новом Ус
таве следует более четко от
разить, что КПСС является 
партией интернационали
стов, решительно отвергает 
федеративный принцип по
строения, то есть закрепить 
в решениях сентябрьского 
(1989 г.) Пленума ЦК идеи 
Платформы ЦК КПСС к 
X X V III  съезду.

Далее оратор высказал 
ряд замечаний к пунктам 
Устава: параграф 3. Видимо, 
нельзя согласиться с тем, 
что членство в партии не 
предусматривает обязанно
сти выполнения членами 
КПСС партийных решений. 
По моему убеждению, такой 
подход вообще не будет спо
собствовать решению задач, 
которые ставит перед собой 
обновленная партия, и при
ведет к ослаблению партий
ных рядов.

В пятый параграф необ
ходимо, на его взгляд, вклю
чить требования о том, что 
КПСС очищает свои ряды от 
тех, кто отвергает ее идей
но-политические и органи
зационные основы, участву
ет в националистических, 
антисоветских организациях 
и действиях, т. е. привести 
его в соответствие с Плат
формой ЦК КПСС.

Требуется упростить по
рядок приема в ряды пар
тии, оправданным будет от
каз от кандидатского стажа, 
составления громоздких ан
кет.

Во втором абзаце 6-го па
раграфа следует отметить, 
что дискуссии, референдумы 
провод уЙ'ся по решению боль
шинства партийных комите
тов или по требованию одной 
трети КПСС. Определить, по 
каким вопросам они прово
дятся, потому что понятие 
«актуальные» весьма туман
ное и слишком общее.

Установка о том, что все 
выборные лица в партии из
бираются не более чем на 
два орока подряд, ставит их, 
на мой взгляд, в неравные 
условия на уровне райкома, 
горкома и вышестоящих по 
отношению к ним комитетов. 
Для одних это будет 5 лет, 
для других 10. Давайте по
думаем, стоит ли нам уже 
сейчас отказываться от сфор
мулированного в резолю
ции X IX  Всесоюзной партий
ной конференции «О  демо
кратизации советского об
щества и реформе политиче
ской системы» тезиса об 
установлении единого срока: 
5 лет для выборных партий
ных органов от Ц К КПСС до 
райкомов партии.

В ' заключение А. А. Ру- 
жицкий сказал: Представля
ется необходимым и целесо
образным расширить права 
горкомов, райкомов партии, 
оставив за ними право созда
ния первичных организаций, 
а не только их регистрацию.

Трудно не заметить досто
инств рассматриваемого про
екта, отметил первый секре
тарь ЦК Компартии Туркме
нистана С. А. Ниязов. Мно
гие его положения носят дей
ствительно новаторский ха
рактер. Это касается, преж
де всего, демократизации 
внутрипартийной жизни, 
власти партийных масс, ус
тановления автономии пар
тийных организаций в ле
нинском понимании.

В то же время, по мнению 
оратора, часть положений 
проекта Устава нуждается в 
углубленном анализе и до
работке. В первую очередь, 
считает он, необходимо за
крепить ленинское опреде
ление Коммунистической 
партии, по которому она, 
прежде всего, служит тру
дящимся, а не только руко
водит массами.

Учитывая развитие пере
строечных процессов, при
знание права существования 
разнообразных форм собст
венности в стране, а также 
многочисленные требова
ния коммунистов и беспар
тийных, следует также отра
зить в Уставе, что важная 
задача партии — защита че
ловека труда от попыток 
вернуть систему эксплуата
ции человека человеком. А  
это обязывает партийные ор
ганизации не ослаблять вни
мания к вопросам социаль
ной политики, условиям тру
да и быта людей.

Коснувшись вопроса о по
рядке избрания первых се
кретарей партийных коми
тетов и Председателя КПСС, 
выступавший предложил 
следующую формулировку: 
«Они избираются при широ
ком обсуждении кандидатур 
и максимальном учете мне
ний коммунистов тайным го
лосованием, преимуществен
но на альтернативной осно
ве».

Завоевание партией под
линного авторитета, ведущих 
позиций в советском общест
ве немыслимо без единства 
воли, полного и безусловно
го единства действий членов 
партии. Оратор считает, что 
необходимо сохранить в ка
честве основы построения 
партии принцип демократи
ческого централизма, разу
меется, глубоко переосмыс
лив его и трансформировав в 
сторону усиления демокра
тизма. Надо признать право 
меньшинства иметь и отста
ивать свою позицию, чтобы 
была возможность спустя ка
кое-то время вновь вернуть
ся к рассмотрению спорных 
предложений. Коммунист 
должен иметь возможность 
публично отстаивать свою 
точку зрения, не совпадаю
щую с принятым большинст
вом решением, если только 
она не входит в противоре
чие с Программой и Уста
вом КПСС.

Ю. Н. Щогин; первый сек
ретарь Жуковского горкома 
партии (Московская область), 
довел до сведения членов 
Пленума Центрального ‘ Ко
митета партии резолюцию 
коммунистов города о поряд
ке избрания делегатов на 
X X V III  съезд КПСС.

Пленум ГК КПСС считает, 
сказал оратор, что кандида
тов в делегаты выдвигают 
только первичные партийные 
организации. Прямые, тай
ные, на альтернативной осно
ве выборы делегатов на 
X X V III  съезд КПСС прово
дятся,по одномандатным или 
много мандатным партийным 
округам, создаваемым на ос
нове районной, городской 
(без районного деления) пар
тийной организации, а так
же в тех первичных партий
ных организациях, где чис
ленность коммунистов со
ответствует или превышает 
установленную ЦК КПСС 
норму представительства.

Вопрос о проведении вы
боров по одномандатной или

многом андатнои системе, а 
также порядок организации 
самих выборов решает 
районная, городская партий
ная организация с учетам 
мнений первичных партий
ных организаций.

В случае, если выборы не 
состоялись или образовались 
свободные мандаты, решение 
о дальнейшем порядке из
брания делегатов на второй 
тур голосования, повторные 
выборы, вынесение вопроса 
на партконференцию прини
мается партийными органи
зациями, входящими в из
бирательный округ.

Коммунисты Жуковского 
предложили создать Цент
ральную избирательную ко
миссию при ЦК КПСС с 
целью организации, коорди
нации работ по выборам де
легатов на X X V III съезд 
КПСС и ее состав опублико
вать в газете «Правда».

По мнению выступавшего, 
публикуя проект Устава в 
центральной печати, необхо
димо было бы тут же дать 
разъяснения по основопола
гающим моментам: почему 
так, а не по-другому, из че
го исходили, кто предлагал 
эти формулировки и так да
лее. Это позволит, на его 
взгляд, коммунистам более 
четко сделать выбор.

Первый секретарь горко
ма заявил: Сегодня первич
ные партийные организации 
очень серьезно обеспокоены 
тем, что в связи со снятием 
шестой статьи Конституции 
не исключена возможность, а 
скорее всего так и произой
дет, начнется критика, на
чнутся всякого рода выступ
ления и будет ставиться во
прос о том, чтобы эти пар
тийные структуры не при
сутствовали на производст
венных предприятиях.

Оратор предложил запи
сать в проект Устава положе
ние, по которому первичные 
партийные организации, го
родские, районные партий
ные организации должны 
иметь право разрабатывать 
и предлагать органам госу
дарственной власти и насе
лению программы решений 
политических, националь
ных, социальных, экономи
ческих, экологических, куль
турно-нравственных задач, 
выносить на обсуждение тру
дового коллектива, защищать 
и обеспечивать их выполне
ние.

Остановившись на вопро
сах социально-экономиче
ского развития страны, он 
подчеркнул, что та Програм
ма, которая была утвержде
на на Съезде народных де
путатов, будет выполнена 
только тогда, если все: и пар
тия, и Советы, и комсомол, и 
профсоюзы, и население
страны по-серьезному будут 
заниматься ее воплощением.

Были приведены первые 
пробные статистические ма
териалы на начало обсужде
ния Платформы ЦК КПСС и 
«демократической платфор
мы» к X X V III съезду КПСС в 
первичных и цеховых пар
тийных организациях города. 
Соотношение таково: при
мерно процентов 60—70 — за 
Платформу Центрального 
Комитета партии, осталь
ные — за «демократическую 
платформу». Оратор призвал 
серьезно проводить работу 
в партийных организациях 
по разъяснению тех или 
иных позиций, в которых мы 
расходимся, объясняя, по
чему это происходит, с тем 
чтобы консолидировать на
ши ряды, вырабатывать так
тику по размежеванию.

На этом дискуссия завер
шилась. С заключительным 
словом выступил М. С. Гор
бачев. (Выступление публи
куется на 1-й стр.).

(ТАСС).

ИЗЫСКАТЬ ВСЕ ВОЗМОЖНОСТИ
Рацион питания жителей нашей республики по-прежнему 

гкуден. Это, е основном, вызвано крайне неудовлетворитель
ным снабжением городов и промышленных центров важней
шими продуктами питания и, в первую очередь, мясом. На 
ктом заострили внимание участники очередного заседания 
рабочей группы по улучшению организации производства, 
мготовки, хранения и торговли продуктами питания, состо
явшегося ■ Совете Министров Грузинской ССР . Его  вел за
меститель Председателя Совета Министров республики 
Э. Мелкадзе.

Предлагалось, в частности, 
объектах .госторговли, об- 

ественного питания, спе- 
[ализированной открытой 
рговой сети реализовывать 
юные блюда по комиссион
но ценам. Говорилось так- 
; о необходимости Госагро- 
юму Грузии принять соот- 
тствующие меры по отова- 
[ванию ежедневных фондов 

мясо, в том числе, на мя- 
птицы.

В последнее время возник- 
[ перебои и со снабжением 
цами. Госагропрому. «Груз- 
ицепрому» поручено изыс- 
ть резервы увеличения 
юизводства яиц в респуб

лике, поставок их из-за ее 
пределов с тем, чтобы пол
ностью удовлетворить потреб
ности населения.

На заседании констатиро
валось, что в республике мо
гут создаться трудности со 
снабжением населения хле
бопродуктами, а между тем 
в Батумском и Потийскем 
портах скопились суда с им
портным зерном. Чтобы раз
рядить ситуацию, необходи
мы. как минимум, двести ва
гонов ежедневно. Об этом 
надо всерьез задуматься со
ответствующим службам За
кавказской железной дороги 

(ГРУ З И Н Ф О РМ )

С П О Р Т ,  Ь в

Т А Й М -А У Т  К А Р П О В А
В Куала —  Лумпуре (Ма- 

-яайзия) продолжается фи
нальный матч претендентоя 
на мировую шахматную коро
ну между Анатолием Карпо
вым (СССР) и Яном Тимманом

(Голландия). Проведено уже 
шесть партий. Счет матча 
4 :2  в пользу экс-чемпиона 
мира, которому теперь для 
того, чтобы стать победителем 
матча осталось набрать два с 
половиной очка.

С  трамплина — на пьедестал
Уверенно выступает в ны

нешнем сезоне прыгун на лы
жах с трамплина ■ бакурианец 
Каха Цакадзе. Совсем недав
но он стал обладателем золо
той медали V II зимней Спар
такиады народов С ССР . И вот 
еще один успех. /

Сын известного в прошлом 
прыгуна с трамплина Кобы Ца- 
кадзе выступал в Красноярске, 
где проводился розыгрыш 
Кубка С С СР . В прыжках с 70- 
метрового трамплина борьба 
за лидерство разгорелась ме
жду представителем Грузии и 
москвичом Эдуардом Субочи-

сом. Здесь все решилось во 
второй попытке, которую луч
ше выполнил столичный спортс
мен. Он в сумме двух попы
ток завоевал первое место 

Но Цакадзе взял убедитель
ный реванш в прыжках с 90- 
метрового трамплина. В пер
вой попытке он показал ре
зультат 103,0 метра, а во вто
рой —  «улетел» еще дальше 
на 107,0. В итоге Цакадзе на
брал 207,5 очка и стал побе
дителем. На второе место вы
шел В. Голубев (Ленинград) 
204,5, на третье — В. Гробович 
(Львов) —  197,5 очка.

СЪЕЗД ЖУРНАЛИСТОВ ГРУЗИИ
Союз журналистов Грузни стал свободным, независимым, 

добровольным Гворческим объединением профессиональных 
журналистов. Решение об этом единогласно приняли полно
мочные представители журналистского корпуса республики, 
на два года раньше установленного срока собравшиеся на 
съезд, чтобы четко определить свое место в непростых про
цессах, происходящих ныне я Грузии, наметить конкретную 
программу своего участия я восстановлении ее государст
венной независимости. Этот форум, являвшийся восьмым по 
официальной хронологии, участниками съезда был признан 
первым, учредительным съездом независимого творческого 
Союза грузинских журналистов.

Прежде чем приступить к 
работе, собравшиеся почтили 
вставанием память жертв тра
гических событий прошлого 
года, а также журналистов, 
скончавшихся в период между 
съездами.

Без преувеличения можно 
сказать: нынешний съезд не 
был похож ни на один из пре
дыдущих. Сама повестка дня 
предопределила неординар
ность и остроту сужде н и й, 
стремление каждого делегата 
внести лепту в формирование 
своей качественно новой про
фессиональной организации. 
Плодотворной работе съезда 
способствовало и то, что он 
не был, как в прежние го
ды, заорганизован, не был пе
регружен набившими оско
мину формальностями. Разго
вор шел прямой и откровен
ный, высказывались продик
тованные лишь интересами де
ла оценки и предлож е н и я. 
Демократичность съезда бы
ла заложена уже в самой про
цедуре его ведения. Он на
чался не как обычно с отчет
ного доклада правления Сою
за журналистов Грузии, а с 
отчета председателя его ре
визионной комиссии. Что же 
касается первого, то он за
благовременно был роздан 
делегатам, что позволило им

внимательно ознакомиться с 
представленным документом 
и четко сформулировать свои 
позиции по отношению к из
ложенным в нем положениям 
и выводам. Кстати, еще одно 
новшество нынешнего съезда: 
прения развернулись лишь по
сле избрания председателя 
правления Союза. И это было 
сделано не случайно. Ведь 
участникам прений предстоя
ло вести разговор больше о 
том, каким быть новому Со
юзу, нежели о том, как рабо
тало его правление в прош
лом. Впрочем, короткое, но 
емкое выступление председа
теля правления Н. Г. Черкези- 
швили вобрало в себя как 
анализ проделанного, так и 
стратегию и тактику предстоя
щей работы.

Прежде чем приступить к 
выборам председателя, съезд 
решил: для того, чтобы Союз 
журналистов стал независи
мым, свободным творческим 
Союзом, его председатель 
должен быть освобожденным 
от других должностей. На 
пост председателя было вы
двинуто три кандидатуры: ре
дактор газеты «Комунисти» 
Н. Черкеэишвили, председа
тель Гостелерадио Грузии А. 
Гогелия, секретарь правления 
Союза журналистов Грузии

3. Гомартели. Двое последних 
сняли своц кандидатуры, убе
дительно обосновав мотивы 
такого решения. Что касается 
Н. Черкеэишвили, избранного 
абсолютным большинством де
легатов съезда на пост пред
седателя правления, он зая
вил, что не будет совмешать 
его с должностью редактора 
газеты, поскольку реализация 
намеченных планов требует 
максимальных усилий, пол
ной самоотдачи.

Прения р а з в е р н у л и с ь  не 
только по Отчетным докладам 
правления и ревизионной ко
миссии, но и вокруг проектов 
устава Союза журналистов 
Грузии и кодекса професси
ональной этики журналиста. 
Выступавшие глубоко и все
сторонне анализировали прак
тически каждое положение 
этих основополагающих до
кументов.

Подчеркивалось, что журна
листика должна утверждать 
сама, способствовать утверж
дению общечелов е ч е с к и х 
нравственных принципов, опе
ративно и объективно осве
щать деятельность всех пар
тий, обществ, организаций и 
ведомств, служить прогрессу, 
гуманизму и демокр а т и и. 
Предметом особого разговора 
были вопросы, связанные с 
выработкой механизма обес
печения полноценного функ
ционирования по-настоящему 
свободного, незави с и м о г о 
творческого союза, его вза
имоотношений с родственны
ми творческими союзами и 
ассоциациями. Высказывались 
конкретные предложения о 
пересмотре функций профсо
юза в средствах массовой ин
формации. Указывалось на не

обходимость дальне й ш е г о  
расширения и углубления д е
ловых связей с зарубежными 
партнерами.

Съезд принял за основу 
представленные проекты ус
тава и кодекса, которые пос
ле внесения в них высказан
ных предложений и замеча
ний будут опубликованы в пе
чати. С особым одобрением 
было встречено положение 
кодекса, в котором говорится, 
что если указание руководства 
издательства или редакции 
противоречит требованиям об
щественной нравственн о с т и  
или положениям этого кодек
са, журналист должен отка
заться от его выполнения. Он 
вправе отказаться от задания 
редакции и в том случае, если 
оно противоречит его нравст
венным убеждениям.

Приняты постен о в л е н и е 
съезда, его обращение к жур
налистам республики, в кото
ром подчеркивается исклю
чительная ответст в е н н о с ь 
всех работников печати, теле
видения и радио на нынеш
нем переломном этапе в жиз
ни Грузии.

Затем состоялись выборы 
секретариата и правления Со
юза журналистов Грузии. Пер
вым секретарем правления из
бран 3. Гомартели, секретаря
ми — В. Абашидзе и А. Си
харулидзе. В секретариат вой
дут также председатели раз
ных журналистских ассоциа
ций республики. Образован 
совет профессиональной эти
ки и права журналиста, на ко
торый возложены и функции 
ревизионной комиссии прав
ления Союза журналистов Гру
зии.

(ГРУЗИНФОРМ).

\

Свои из заграницы? Сообщают

Можно сказать просто: сегодня вечером в Доме журна
листа состоится встреча, организованная Международной ас
социацией интеллигенции в поддержку перестройки и глас
ности.

А можно и так: не хотите 
ли вы сегодня стать свидете
лем события необычного и 
редкого? Редкого — потому, 
что добро редко оказывается 
сильнее зла, а тут как раз та
кой случай. Необычного — 
так как нигде, пожалуй, в /ли
ре, кроме, как у нас, не Слу
чается подобного: отвержен
ные, гонимые, изгнанные воз-

крепнет, хоть и саперной ло
паткой на нее замахиваются, 
и душистой «черемухой», но
ровят опрыснуть, и в черное 
беспамятство завести.

На Надежду можно молить
ся, как на икону. И ждать, на
блюдая из далекого далека— 
Парижа, Нью-Йорка. Кто осу
дит? Но он создает Междуна
родную ассоциацию — летом

вращаются, чтобы помочь, 
помочь всем нам, то есть вы
ходит и тем, кто некогда пре
следовал, выживал, изгонял.

...Ещ е летом 1983 года он 
писал: '

«Надоела заграница 
И в Москве мне места нет». 
А недавно отправил поздра

вительную телеграмму М. 
Горбачеву в связи с избрани
ем его на пост Президента.

Еще два-три года назад из
дающаяся в Париже эмигрант
ская газета «Русская мысль» 
не выделяла его из круга 
«своих». Сегодня она видит 
в нем чуть ли не «агента», 
продавшегося...

А может, Александр Гле
зер и, правда, продал... ну, 
скажем, душу. Надежде. Не 
эфемерной, быстро испуска
ющей дух от тяжести житей
ских невзгод. А той, что в 
близких подругах держит Ве
ру и Любовь. И потому лишь

Факт крупным 
планом

прошлого года она была юри
дически оформлена в Париже. 
Задача предприятия — «мо
ральная помощь реформато
рам в России на всех уров
нях, то есть и в литературе, 
и в искусстве, и в экономике, 
и в политике, укрепление свя
зей между русской литерату
рой и искусством, создающи
мися в метрополии и в эмиг
рации».

Речь тут не только о Рос
сии, о русском. Ассоциация 
имеет связи и более того — 
свои секции в разных респуб
ликах. 8 том числе и в Гру
зии. Грузинский язык для 
Александра Глезера не чу

жой — здесь, в Тбилиси, у 
него родственники, произве
дения грузинских поэтов, «тог
да еще молодых, а сегодня 
всем известных», он приносил, 
переведя их, в «Литературную 
газету», и доказывал, что 
это — подлинная поэзия, а 
вовсе не «витание в облаках», 
как считали иные чиновники 
строфы.

В Доме журналиста сегодня 
будет представлен первый но
мер альманаха «Стрблец», глав
ным редактором которого яв
ляется, Александр Глезер. Зна
чительная часть сборника — 
«грузинская». Здесь стихи Мо
риса Поцхишвили, Лии Сту- 
руа, Тариэла Чантурия, Мухра- 
на Мачавариани, Шота Нишни- 
анидзе, рассказ Нугзарв Ша- 
таидзе, беседа со скульптооом 
Элгуджей Амашукели, ..слово 
Романа Миминошвили о ре
дактируемом им журнале «Ли
тературная Грузия», интеовью 
со Звиадом Гамсахурдиа и 
Тедо Пааташвили.

Участив в вечере примут 
приехавшие вместе с Алек
сандром Глезером поэтесса 
Елена Дунская* прозаик Лео
нид Латынин, генеральный 
секретарь ассоциации Ната
лья Чеграсова. Они, видимо, 
расскажут и о новых начина
ниях — создании, напримео, 
Международной ассоциации 
деятелей культуры «Нозое 
время», в числе учредителей 
которой редакция журнала 
«Новое время», Московская 
ассоциация искусств, коопе
ративный банк «Восток»,- Фонд 
социальных изобретений СССР 
и уже известная нам Между
народная ассоциация интел
лигенции в поддеожку пере
стройки и гласности. И планы 
есть интересные. Так, намеча- 
ется организовать выставки 
работ художников, в том чи
сле и грузинских; еженедель
ную газету «Русский курьер» 
начать выпускать — как бы в 
противовес «Русской мысли» 
с ее позицией «чем хуж е, тем 
лучше».

Итак, сегодня вечером в 
Доме журналиста...

Людмила ЭСВАНДЖИЯ.
ч
Н а с н и м к е :  Наталья Чеп- 

расова, Александр Глезер, 
Елена Дунская.

Фото Рубена Рухкяна.

репортеры ТАСС.
, ГРУЗИНФОРМа

и  «З В »

С ильны й ветер в Восточной Гр узи и
В иочъ с 18 на 19 марта 

над территорией Грузии, 
вдоль долины реки Куры, 
начал набирать силу ветер.

Его порывы в районе аэро
порта Тбилиси ночью до
стигли почти ураганной си

лы —  29 метров в секунду.
— Сильный ветер минувшей 

ночью был отмечен только в 
восточных районах республики 
и местами — в Месхет-Джава- 
хети, — сказал корреспонден
ту ГРУЗИНФОРМа начальник 
отдела м етеорологических

прогнозов Гидрометеорологи
ческого центра Грузии Гайоз 
Окроджанашвили. —  Его по
рывы в районе Сагареджо до
стигали в ночь на 19 марта — 
25, а в районе Каспи, Мухра- 
ни, Манглиси и Родионовки — 
20 метров в секунду.

СО ЗДАН СОЮ З
ПЧЕЛОВОДОВ ГРУЗИИ

Возрожд е н и ю богатых 
традиций отечественного 
пчеловоде т в а, освоению 
опыта поколений талантли
вых пасечников, давших ми
ру прославленную грузин
скую серую пчелу, исполь
зованию достижений совре
менной науки и передовой 
практики для развития этой 
перспективной отрасли по,- 
святит свою деятельно 
новая добровольная У* ё 
щественная организаци., 
созданная при Грузинском 
республиканском отделе
нии Советского фонда ми
ра.

Это — Союз пчелозедов 
Г рузии, учредит е л ь н о е
собрание которого состо
ялось в Тбилисском двор
це шахмат.

■Г КОМПЬЮТЕР 
УКРЕПЛЯЕТ ДРУЖБУ

Около ста учащихся ме
ждународной компьютер
ной шкоды юных програм
мистов из СШ А, Румынии, 
Венгрии, Узбекистана, Мо
сквы и Грузии тепло при
ветствовали друг друга в 
Боржомском Доме творче
ства композиторов. Здесь 
в течение двух недель под 
эгидой Ю НЕСКО будет про
ходить четве р т ы й слет 
юных программистов.

В ИНТЕРЕСАХ РАЗВИТИЯ 
МЕНЕДЖМЕНТА

I

Объединить усилия по 
подготовке специалистов 
высокой квалификации в 
области управления реши
ли участники советско-аме
риканского семинара, про
ходившего в Тбилисском го
сударственном университе
те имени Иванэ Джавахи- 
швили. Он был проведен в 
рамках соглашения об об
мене деканами школ биз
неса между _ Всесоюзным 
экономическим обществом 
и университетом Уэик-Фо- 
рест (С Ш А , штат Северная 
Каролина).
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Тбилиси
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

12.30 — Для воспитанников дет
ских садов. Программа мульт
фильмов. 13.00 — В полдень. 
13.50 — Для абитуриентов. Хи
мия. 14.20 — Атлетнзм. 14.45 — 
Киноочерк. 15.15 — Грузинский 
документальный телефильм «70 
вопросов». 15.50 — Информаци
онный выпуск. 16.00 — Телеяурс. 
Грузинский язык. 16.30 — Гру
зинский документальный фильм 
«Давид Бадридзе». 18.50 — Диа
лог на политическую тему (пов
торно). 17.20 — Изучим англий
ский язык. 17.50 — Для школь
ников. Мы и природа 18.40 — 
Театральная афиша. 19.05 — Вы
боры — стереотип или новшест
во? 10.45 — Дзилиспирули. 29.00— 
Моамбе. 20.35 — Для молодежи. 
Спустя пять лет... 21.15 — Де
лами славен человек. П . За-

карая. (К  75-летию со дня ро
ждения). 22.00 — Время. 22.30 — 
Грузинский художест в е н н ы й  
Фильм «Кваркваре». 23.55 — На 
форуме молодежи. Телевизион
ный дневник.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
16.05 — Телепостановка «Пер- 
Гюнт». 17.20 — Для школьников. 
Обществоведение. 19.05 — Ко
роткометражный художествен'гый 
телефильм « У  колодка». 18.55 — 
Учительский час. Грузинская ли
тература. 19.40 — Документаль
ный фильм «Человек идет по 
болоту» (первый показ). 20.00 — 
Моамбе. 20.35 — Впервые на на
шем экране. Художественный 
фильм «Тихая радость».

Москва
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

7.30 — «120 минут». 9.35 — «Н о
вые друзья». Мультфильм. 9.45—

М. Рощин — «После дуэли». Те
левизионный фильм - спектакль. 
12.05 — «Это было... было...». 
12.25 — Детский час (с  уроком 
французского языка). 13.25 — 
Коллаж. 13.30 — Время. 17.30— 
Документальный фильм. 17.55 — 
Фотоконкурс. «Земля — наш об
щий дом». 18.00 — П. И. Чай
ковский — Дивертисмент ил . ба
лета «Щ елкунчик». 18.30 — Про
грамма телевидения Финляндии.
19.00 — Приметы фестиваля. 
19.30 — Время. 20.00 — «Это вы 
можете». 20.15 — «Резонанс». 
«Куда идет Восточная Европа?».
22.00 — Времн. 22.30 — Акгупль- 
иое интервью. 22.40 — «Во бору 
брусника». Телевизионный ху
дожественный фильм. 1-я серия.
24.00 — Культура русского зару
бежья. « У  княгини Зинаиды 
Алексеевны Шаховской в Пари
ж е». 00.50 — ТСН.

ПО ВТОРОЙ '  ПРОГРАММЕ. 
9.00 — Утренняя гимнастика. 
9.15 — «Хочу все знать». 9.35 
и 10.35 — Физика. 11-й класс. 
10.05 — Французский язык. 1-й 
ю д обучения. 11.05 — Француз
ский язык. 2 -й год обучения. 
11.35 и 12.35 — География. 7-Й 
класс. 12.05 — Домашняя акаде
мия. 13.05 — Художественный
фильм «Три дня праздника». 
14.25 — Документальные филь
мы. 15.10 — Ритмическая гимна
стика. 15.55 — «Там, где Уечет 
Самярга». 16.13 — Сеанс поагор
ного телефильма. «Сердце Впни- 
вура». 1-я серия. 17.20 — Кон
церт. 18.00 -• «Без дублей». До
кументальный фильм. 18.30 —
Ритмическая гимнастика. 13.00— 
«Если бы я был моим папой». 
Мультфильм. 19.30 — Время (с 
сурдопереводом). 20.00 — На сес
сии Верховного Совета СССР. В 
перерыве (21.00) , — «Спокойной 
копи, малыши!».
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